
Флот оказался 
не речен 
Число круизных 
судов стремительно 
сокращается

Через пять лет  количество 
 судов российского речного 
 круизного флота может сокра-
титься на 30% с пропорциональ-
ным снижением вместимости, 
предупреждает Морское инже-
нерное бюро (МИБ).  Сейчас флот 
насчитывает  порядка 120 судов 
в эксплуатации, их средний воз-
раст приближается к 50 годам. 
Однако компании в условиях кри-
зиса, наложившегося на старые 
проблемы долгой окупаемости, 
отсутствия дешевых денег и вы-
сокой стоимости  строительства, 
не спешат заказывать новые суда.

Число речных круизных пасса‑
жирских судов в РФ к 2025 году со‑
кратится почти на 30%, до 87 штук 
(с учетом нового флота). К 2030 году 
его количество может уменьшить‑
ся до 53 судов без учета судов, кото‑
рые могут быть построены. Такие 
данные в рамках вебинара PortNews 
привел глава Морского инженерно‑
го бюро Геннадий Егоров.

По его словам, сейчас количест‑
во действующих судов в РФ состав‑
ляет порядка 115–120 единиц, сред‑
ний возраст которых около 47 лет. 
При этом на фоне модернизации 
судов будет наблюдаться сокраще‑
ние пассажировместимости. Так, 
если в 2019 году этот показатель со‑
ставил 24,6 тыс. человек, то к 2025 
году он снизится до 18,8 тыс. че‑
ловек, а к 2030 году может упасть 
до 11,6 тыс. пассажиров, сообщил 
глава МИБа.

С учетом стоимости строитель‑
ства, отсутствия достаточного опы‑
та верфей и длительной окупаемо‑
сти, а также проблем, возникших 
из‑за коронавируса, круизные реч‑
ные компании не спешат с новыми 
заказами. Глава совета директоров 
«Водохода» Виктор Олерский назвал 
решение о строительстве двух круп‑
ных круизных судов «Водоходом» 
и «Мостурфлотом» (входит в Москов‑
ское речное пароходство, МРП) «сов‑
местным подвигом». В 2017 году «Во‑
доходъ» заказал круизное судно «Му‑
стай Карим», строительство ведет 
«Красное Сормово» (входит в Объе‑
диненную судостроительную корпо‑
рацию, ОСК).

Предполагалось, что судно будет 
сдано в первом квартале 2020 года 
и в этом же году уйдет в круиз, но эти 
планы были нарушены пандемией 
коронавируса. Компания ожидает 
получить «Мустай Карим» к 10 июля, 
сообщил Виктор Олерский. Он при‑
знался, что есть «некие задержки», 
они носят «эстетический характер», 
так как на премиальном судне важ‑
ны красота и комфорт пассажиров.

Проблемой для круизных компа‑
ний в РФ остается и низкая платеже‑
способность.
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Друг платежом красен
Как Германия стала главным оппонентом США в Европе

Одной из ключевых тем начавшихся 
в среду двухдневных онлайн-консульта-
ций министров обороны стран НАТО ста-
ло решение президента США  Дональда 
Трампа вывести из Германии 9,5 тыс. 
американских солдат. Хозяин Белого 
дома ранее заявил, что не понимает, по-
чему США должны тратиться на защиту 
ФРГ от России, в то время как немцы за-
купают российский газ. Партнеры США 
по НАТО восприняли это с недоумением, 
но наибольшее раздражение позиция Ва-
шингтона, разумеется, вызывает в Бер-
лине. Из лояльного союзника Германия 
становится едва ли не главным оппонен-
том США в Европе. России это на руку.

«Так не пойдет»
В преддверии министерских консультаций 
генсек НАТО Йенс Столтенберг заверял об‑
щественность, что «трансатлантическое 
единство крепко как никогда», в «присут‑
ствии американских военных в Европе за‑
интересованы как европейские страны, так 
и сами США», а «судить надо не по словам, 
а по делам». Но звучало это малоубедитель‑
но. В понедельник Дональд Трамп объявил 
о намерении уменьшить американский кон‑
тинент в Германии до 25 тыс. человек (с ны‑
нешних 34,5 тыс.). При этом президент США 
ясно дал понять, что таким образом наказы‑
вает Германию.

Она, по его словам, «провинилась». Во‑пер‑
вых, закупает российский газ вместо амери‑
канского. «Германия платит России миллиар‑
ды долларов за энергию, а США должны за‑
щищать ее от России. Так не пойдет»,— ска‑
зал он. Во‑вторых, у Германии, по мнению До‑
нальда Трампа, «многомиллиардные долги» 
перед США и НАТО, поскольку Берлин ни‑
как не может довести свои расходы на оборо‑
ну до 2% ВВП (как того требует решение сам‑
мита НАТО от 2014 года). В 2019 году Герма‑
ния на военные нужды потратила 1,38% ВВП. 
При этом по взносам в общий бюджет НАТО 
немцы на втором месте после американцев. 
Что же касается расквартированных на тер‑
ритории Германии американских солдат, 
то по подсчетам корпорации RAND, расходы 
на их содержание в год составляют $3,5 млрд. 
Из них около $1 млрд покрывает сама ФРГ. Од‑
нако Дональд Трамп не раз давал понять, что 
считает этот вклад недостаточным.

В Берлине решение администрации США 
о сокращении контингента восприняли с со‑
жалением и недоумением. Отдельной кри‑
тики немецких политиков и экспертов удос‑
тоился тот факт, что о предстоящем выводе 
войск власти ФРГ узнали из сообщений аме‑
риканских СМИ. Министр иностранных дел 
ФРГ Хайко Маас назвал американо‑герман‑
ские отношения «сложными». А министр обо‑
роны Германии Аннегрет Крамп‑Карренбау‑
эр заявила, что «НАТО не торговая организа‑
ция, а безопасность — не товар». Она перечи‑
слила миссии Североатлантического альян‑

са, в которых немецкие военнослужащие 
участвуют наряду с американскими (в том чи‑
сле в Афганистане и в борьбе с запрещенной 
в РФ террористической группировкой «Ис‑
ламское государство»). И подчеркнула: аме‑
риканские солдаты в Германии обеспечива‑
ют безопасность всего НАТО, в том числе са‑
мих США. «НАТО базируется на солидарно‑
сти, на доверии, на общих ценностях и инте‑
ресах, и сегодня у нас, как и прежде, есть об‑
щие интересы, может даже больше, чем рань‑
ше»,— заявила Аннегрет Крамп‑Карренбауэр.

«Отношения  
на самом низком уровне 
с окончания Второй мировой» 
Между тем у самой Германии общих с США 
интересов при администрации Дональда 
Трампа становится все меньше. США пре‑
кратили участие в Парижском соглашении 
по климату — ФРГ активно поддерживает это 
соглашение. США вышли из иранской «ядер‑

ной сделки» — Германия продолжает прила‑
гать усилия для ее спасения. Вашингтон объя‑
вил о намерении покинуть Договор по откры‑
тому небу — Берлин раскритиковал это реше‑
ние в открытом письме. Американцы подня‑
ли таможенные тарифы — немцы сочли это 
противоречащим действующим нормам про‑
текционизмом. Белый дом пригрозил санк‑
циями сотрудникам Международного уго‑
ловного суда, расследующим преступления 
американских военнослужащих в Афганис‑
тане,— власти ФРГ заявили, что являются «ре‑
шительными сторонниками» этого органа.

Наиболее жестко США и ФРГ схлестну‑
лись в энергетической сфере. В центре спора 
оказался газопровод из России в Германию 
«Северный поток‑2», против которого в Ва‑
шингтоне не первый месяц грозятся ввести 
санкции. Если ограничения будут приняты, 
они затронут европейские, и в том числе не‑
мецкие компании. Сейчас «Газпром» продол‑
жает активную подготовку к укладке датско‑
го участка морского газопровода. Хотя прави‑
тельство ФРГ не раз подчеркивало, что речь 
идет о частном бизнес‑проекте, попытки 
его сохранить предпринимались Германи‑
ей на самом высоком уровне. «Федерально‑
му правительству неизвестно, как проект бу‑
дет реализован с технической точки зрения, 

оно исходит из того, что проект „Северный 
поток‑2“ будет завершен. Правительство бу‑
дет и дальше поддерживать политически за‑
действованные в проекте фирмы»,— заяви‑
ли в правительстве в мае, а в МИД ФРГ тогда 
призвали американскую сторону «не раскру‑
чивать санкционную спираль». После выне‑
сения законопроекта о санкциях на рассмо‑
трение Конгресса США в Бундестаге призва‑
ли ввести санкции против американских се‑
наторов — авторов инициативы. И не толь‑
ко. «Мы должны задуматься о встречных ме‑
рах, например, штрафных пошлинах на аме‑
риканский СПГ»,— заявил глава комитета 
по энергетике Бундестага Клаус Эрнст.

Особой критике в Германии подвергся 
бывший посол США в Берлине Ричард Гре‑
нелл (он ушел в отставку пару недель назад), 
позволявший себе напрямую вмешиваться 
во внутренние дела страны и делать весьма 
недипломатичные выпады в адрес властей 
ФРГ. Не способствовала улучшению имиджа 
США и попытка Белого дома перекупить не‑
мецкую фармацевтическую компанию Cu‑
reVac, с тем чтобы разрабатываемая ею вак‑
цина от коронавируса стала доступна только 
Соединенным Штатам.
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По 5G приняли 
нестандартное решение
Бизнес просит строить новые сети  
быстрее и без российского оборудования

Рабочая группа АНО «Цифровая эконо-
мика», в которую входят представители 
операторов связи, заблокировала вне-
сение в федеральный проект «Информа-
ционная инфраструктура» требования 
о строительстве сетей 5G на отечествен-
ном оборудовании. В случае его введе-
ния новое поколение связи не появит-
ся в России до 2024 года, что приведет 
к существенному отставанию от миро-
вых лидеров не только в телекоммуника-
циях, но и в других отраслях экономики, 
предупреждает бизнес. Компромиссом 
могла бы стать локализация в России 
оборудования иностранных компаний, 
считают эксперты.

Минкомсвязь предложила внести изме‑
нения в федеральный проект «Информаци‑
онная инфраструктура» в части создания се‑
тей 5G, они обсуждались 10 июня на засе‑
дании профильной рабочей группы АНО 
«Цифровая экономика», следует из копии 
протокола заседания, имеющейся у „Ъ“.

Действующая редакция проекта пред‑
полагает, в частности, что уже в 2020 году 
связь поколения 5G должна использовать‑
ся в двух отраслях российской экономики, 
а к 2024 году — в пяти. Минкомсвязь предло‑
жила объединить ряд показателей проекта, 
внеся новый, который предполагает, что 5G 
появится в России в 2024 году в десяти горо‑

дах‑миллионниках, причем на отечествен‑
ном оборудовании. Такое предложение сде‑
лано в рамках общей политики по укрупне‑
нию показателей, пояснили „Ъ“ в Минком‑
связи, подтвердив, что для внесения изме‑
нений в федеральный проект согласование 
с рабочей группой обязательно.

С инициативой обязать операторов пре‑
имущественно использовать российское 
оборудование в сетях 5G Минкомсвязь уже 
выступала в проекте концепции создания 
и развития нового поколения связи в Рос‑
сии (см. „Ъ“ от 14 мая 2019 года). Поставщи‑
ком такого оборудования планировал стать 
«Ростех», сообщал „Ъ“ 24 декабря.

При голосовании по поправке мнения 
членов рабочей группы, в которую входят 
представители бизнеса и государства, раз‑
делились поровну. В итоге финальное ре‑
шение осталось за руководителем группы 
президентом Ассоциации больших дан‑
ных и членом совета директоров «МегаФо‑
на» Анной Серебряниковой, которая вы‑
ступила против. Возможность пользовать‑
ся связью 5G с учетом ее социальной зна‑
чимости должна быть у граждан и бизнеса 
уже с 2021‑го, а не 2024 года, говорится по‑
зиции госпожи Серебряниковой, изложен‑
ной в протоколе заседания.
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«Суперсервисы»  
торопят в Белый дом
Минкомсвязь предлагает не терять скорости 
в цифровизации государства

Минкомсвязь подготовила план ускорен-
ной цифровизации государства, в кото-
ром предлагает Белому дому  закрепить 
опыт мобилизационного перевода 
 гос услуг в онлайн в период пандемии. 
Он опирается на идеологию «суперсер-
висов» — инициативного предоставления 
госуслуг гражданам по данным, которые 
уже имеются в распоряжении госорга-
нов. По оценкам ведомства, уже в 2020 
году возможно обеспечить доступность 
10% массовых социально значимых 
услуг на портале «Госуслуги» и перевес-
ти 5% всех обращений за их оказанием 
в электронный формат, а в целом в плане 
до 2024 года — реализация «гособлака», 
цифровизация контроля и надзора и со-
кращение издержек на традиционную 
бюрократию. Тормозом проекта пока вы-
ступает законопроект о цифровом про-
филе гражданина, на котором базиру-
ются «суперсервисы» и против которого 
выступает ФСБ.

Минкомсвязь направила в правительст‑
во план цифровой трансформации систе‑
мы госуправления на 2020 год, из которого 
следует, что ведомство вернулось к актив‑
ной работе над «суперсервисами» (концеп‑
ция предполагает проактивное предостав‑
ление госуслуг по данным о жизненных 
ситуациях граждан) и рассчитывает в этом 

году запустить их первые элементы. На‑
помним, о намерении создать такие серви‑
сы Минкомсвязь объявила еще в 2019 году, 
определив перечень из 25 основных жиз‑
ненных ситуаций граждан и бизнеса с на‑
мерением «покрыть» 90% их «соприкосно‑
вений» с государством.

Вынужденный переход значительной 
части экономики в онлайн из‑за пандемии 
COVID‑19 стимулировал Минкомсвязь об‑
новить планы госцифровизации. Напом‑
ним, правительству пришлось экстрен‑
но переводить часть госуслуг в цифровой 
формат — так, в электронном виде под‑
аются заявления о матпомощи многодет‑
ным, о постановке на учет в центры заня‑
тости и выплате пособий по безработице, 
оформляются заявки на льготную ипотеку. 
Теперь план на этот год охватывает деся‑
ток «социально значимых» суперсервисов: 
в документе перечислены «Рождение ре‑
бенка», «Социальная поддержка онлайн», 
«Трудовые отношения онлайн», «Пенсия 
онлайн», «Онлайн‑помощь при инвалид‑
ности», «Поддержка при утрате близко‑
го человека», «Цифровое исполнительное 
производство», «Мое здоровье онлайн», 
«Поступление в ВУЗ онлайн» и «Цифровое 
строительство». 
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за это лежит на нынешнем хозяине 
Белого дома   ФОТО POOL PHOTO VIA AP
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За первые четыре месяца это-
го года из-за вспышки коронави-
русной инфекции коммерческий 
сегмент российского рынка ле-
карств вырос на 12%, свидетель-
ствуют данные аналитической 
компании AlphaRM. В результа-
те расходы россиян на препа-
раты в этот период увеличились 
в среднем до 2,5 тыс. руб. Для 
фармацевтических компаний по-
явление COVID-19 обернулось 
не только ростом спроса, но и 
правкой профильного законода-
тельства, при этом далеко не все 
изменения компании оценивают 
как позитивные.

Эпидемия коронавирусной ин-
фекции создала повышенный спрос 
на ряд препаратов в коммерческом 
сегменте фармацевтического рынка 
и вынудило правительство частично 
упростить его регулирование. Про-
изошедшие изменения вчера обсу-
ждали участники онлайн-конферен-
ции «Фармацевтический рынок Рос-
сии: из 2020-го в 2030-й».

Как следует из данных, представ-
ленных компанией AlphaRM, по 
итогам четырех месяцев 2020 года 
фармацевтический рынок в РФ в де-
нежном выражении вырос на 23% в 
сравнении с сопоставимым перио-
дом прошлого года, при этом при-
рост государственного сегмента со-
ставил 48%, коммерческого — 12%. 
Если считать не в рублях, а в упа-
ковках, то ситуация выглядит ина-
че: коммерческий сегмент вырос су-
щественнее государственного — на 
13% против 10%.

Объем рынка за этот период со-
ставил 576 млрд руб.— две трети, как 
и в прошлом году, это деньги потре-
бителей (65%). Из государственных 
35% рынка 19% приходятся на льгот-
ное лекарственное обеспечение, 
11% — на госпитальный сегмент, 5% 
— на лекарственное обеспечение па-
циентов с редкими заболеваниями. 
Средняя сумма расходов россиян 
на лекарства в первые четыре меся-
ца этого года — 2552 руб. (это на 12% 
больше, чем в прошлом году).

«Прирост частных расходов на 
лекарства, очевидно, вызван появ-
лением коронавирусной инфек-
ции. При этом мы уже сейчас видим 
спад продаж, что, вероятно, по ито-
гам года даст нам не более 1% при-
роста рынка в целом»,— отмети-
ла генеральный директор AlphaRM 
Анна Ермолаева. Увеличение сег-
мента государственных закупок, по 
ее словам, в основном связано с ре-
ализацией нацпроекта по онколо-
гическим заболеваниям, а не с по-
явлением коронавируса. Отметим, 
что частный спрос на лекарства, воз-
можно, еще будет расти — по резуль-
татам исследования, проведенно-
го фармкомпанией STADA, 20% ре-
спондентов в России планируют за-
пастись определенным набором ле-
карств впрок на случай возврата к ре-
жиму самоизоляции в будущем.

Эпидемия привела не только к 
росту продаж, но и к послаблени-
ям регулирования обращения ле-
карств в России. Директор по эконо-
мике здравоохранения компании 
«Р-Фарм» Александр Быков напом-

нил, что правительственным поста-
новлением срок регистрации новых 
препаратов был сокращен до 20 ра-
бочих дней. «В первую очередь это 
было нужно для выхода на рынок 
препаратов для лечения коронави-
руса, однако ослабление регулятор-
ных требований поможет всем»,— 
сказал он. Исполнительный дирек-
тор ассоциации фармацевтических 
компаний «Фармацевтические ин-
новации» Вадим Кукава отметил, 
что этим же постановлением пред-
усмотрена возможность ввоза в Рос-
сию партий незарегистрированных 
препаратов, однако пока совершен-
но неясно, как с этим изменением 
гармонизированы таможенные про-
цедуры. По его мнению, поскольку 
эпидемия привела к закрытию гра-
ниц, ряд компаний нуждаются в пе-
реносе срока внедрения системы 
обязательной маркировки препара-
тов (запускается с 1 июля.— „Ъ“).

Независимый консультант Вла-
димир Аникеев полагает, что новые 
правила ввоза препаратов из-за ру-
бежа создают возможности для мо-
шенников, которые будут постав-
лять в РФ некачественные препара-
ты, например из Индии. «И благода-
ря разрешению на торговлю лекар-
ствами в интернете их будет легко 
распространить»,— считает эксперт. 
Торговля препаратами в сети, по дан-
ным STADA Health Report, действи-
тельно расширилась — количество 
клиентов онлайн-аптек за год (с вес-
ны 2019-го по весну 2020-го) в России 
выросло на 12%.

Анастасия Мануйлова

Рынок лекарств вырос на вирусе
Фармкомпании оценивают последствия COVID-19  
для отрасли

Запуск их предполагается постепенным: так, регистра-
ция рождения ребенка через «Госуслуги» без посещения 
органов ЗАГС сначала будет реализована в Тульской и Ле-
нинградской областях, а в рамках суперсервиса «Мое здо-
ровье» в них можно будет оформить цифровой полис ОМС.

Итогом «цифровизации» государства к концу года 
должны стать доступность 10% массовых социально зна-
чимых услуг на портале «Госуслуги», перевод 5% всех об-
ращений за ними в электронный вид и оценка удовлет-
воренности их качеством не ниже 3,7 по 5-балльной 
шкале. Другим приоритетом должны стать «системати-
зация и инвентаризация данных» в госорганах, эффект 
от этого «будет ощутим в 2021 году» — например, ожида-
ется, что с 1 января 90% крупных и средних предприя-
тий будут передавать официальные статданные в элек-
тронном виде, а объем отчетности сократится на 10%. 
Цели до 2024 года власти пока формулируют в общем 
виде: рост удовлетворенности граждан качеством услуг, 
трансформация контрольно-надзорной деятельности, 
предоставление облачных сервисов госорганам, а так-
же снижение издержек на осуществление госфункций.

Административно задачу государственной цифрови-
зации планируется «погрузить» в нацпроект «Цифровая 
экономика», в котором, видимо, ее показатели будут де-
тализированы, и расширить в ведомственных програм-
мах госорганов на три года — сделать это предполагается 
до 1 июля. В пресс-службе правительства документ не ком-
ментируют, пояснив, что он только поступил в Белый дом.

Архитектурно план по-прежнему опирается на циф-
ровой профиль гражданина (ЦПГ) как основу для пере-
хода от модели услуг по запросу к суперсервисам. В мае 
ЦПГ был запущен в промышленную эксплуатацию — 
по плану, в этом году на нем будут базироваться экспе-
риментальные проекты. На практике их уже реализу-
ют банки, которые начали подключаться к ЦПГ и офор-
млять кредиты для граждан через «Госуслуги». Сами влас-
ти называют приоритетом «недискриминационный» до-
ступ для интеграции коммерческих платформ с госсер-
висами. Впрочем, обеспечение ЦПГ нормативной базой 
пока стоит на паузе — законопроект о цифровом профи-
ле внесен в Госдуму еще в июле 2019 года, но остается без 
движения из-за критики ФСБ.

Руководитель технологической практики КПМГ в Рос-
сии и СНГ Николай Легкодимов считает план своевре-
менным: «коронавирус форсировал цифровизацию как 
в коммерческом секторе, так и в государственном», но 
успех программы будет зависеть от качества формиро-
вания КПЭ. «При выборе услуг необходимо ориентиро-
ваться на значимость для граждан, а не простоту реали-
зации. То же касается и цели по количеству обращений 
граждан, многие сервисы уже реализованы в онлайне, и 
качественное улучшение произойдет только при расши-
рении спектра „удаленных“ услуг»,— считает он. Руково-
дитель дирекции вычислительных комплексов, серви-
са и аутсорсинга компании «Инфосистемы Джет» Антон 
Павленко отмечает, что «систематизация услуг в „супер-
сервисы“ на основе подхода „клиентского опыта“ позво-
лит упростить их использование и сделать более массо-
выми». Интеграция же госсервисов с коммерческими 
платформами позволит повысить прозрачность получе-
ния услуг, повысить их качество, а также убрать возмож-
ные коррупционные элементы и «предоставлять для 
пользователей цельную услугу из единого окна».

Евгения Крючкова, Юлия Тишина

«Суперсервисы»  
торопят в Белый дом

По данным Росстата, за первый 
квартал 2020 года с учетом се-
зонности ВВП вырос на 0,3%, хотя 
экономисты считали, что он упа-
дет на такую же величину. Основ-
ными источниками ослабления 
динамики экономики, очевид-
но, стали падение цен на нефть 
и сжатие производства добав-
ленной стоимости в транспорти-
ровке и хранении. Паде ние ВВП 
во втором квартале может ока-
заться больше официальных ожи-
даний, о чем свидетельствуют 
динамика выпуска в базовых от-
раслях и промпроизводства. Раз-
брос оценок консенсус-прогноза 
в отношении роста экономики РФ 
на ближайшие два года продол-
жает расти.

Вчера Росстат подтвердил свою 
оценку годового роста экономики 
России в 1,6% в первом квартале 2020 
года, опубликовав отраслевые дан-
ные о производстве ВВП. Отраслевые 
данные уже в первом квартале фик-
сируют падение производства физи-
ческой добавленной стоимости в до-
быче на 0,5% за счет снижения цены 
нефти, а также перевозках и хране-
нии на 4,4% в годовом выражении за 
счет спада авиаперевозок на 5,1%, а 
также уменьшения экономической 
активности в складском хозяйстве и 
вспомогательной транспортной дея-
тельности на 5,1%. Лидерами же роста 
были финансы (на фоне «развития 
финансовых технологий наблюдает-
ся расширение спектра электронных 
сервисов»), торговля (особенно опто-
вая, которая росла на крайне низкой 
прошлогодней базе, когда спад был 
вызван эффектом повышения НДС) 
и обработка (особенно выпуск продо-
вольствия, подогретый ажиотажным 
спросом в марте) (см. график).

Как „Ъ“ отмечал ранее, заметный 
положительный вклад в годовую ди-
намику выпуска в первом квартале 
в большинстве отраслей также внес 
эффект високосного года — допол-
нительный рабочий день в феврале. 
Таким образом, оценка квартальной 
динамики ВВП в первом квартале с 
устранением сезонных и календар-
ных эффектов представляется важ-

ной для понимания глубины и про-
должительности текущего кризиса. 
И как удалось выяснить „Ъ“, в Росста-
те считают, что за квартал с учетом 
соответствующих колебаний эконо-
мика выросла на 0,3% (ранее анали-
тики, в том числе ЦМАКП, указыва-
ли, что в ведомстве плохо снимают 
календарность). Такая оценка меж-
ду тем расходится с расчетами ана-
литиков FocusEconomics, которые, 
основываясь на том же сырье, что и 
Росстат, но пользуясь другим инстру-
ментарием, обнаружили спад за пер-
вый квартал на 0,3%.

По оценке Capital Economics, теку-
щая динамика сводного индекса PMI 
соответствует сокращению ВВП на 7% 
в годовом выражении во втором квар-
тале 2020 года. Июньский консенсус-
прогноз FocusEconomics, основан-
ный на данных 44 прогнозистов из 
иностранных и российских инвест-
банков и исследовательских институ-
тов, предполагает спад ВВП во втором 
квартале на 9,8% год к году (на 10,3% за 
квартал с учетом сезонности) и нача-
ло восстановления экономики лишь 
со второго квартала 2021 года.

В пользу глубины спада, близкой 
к консенсус-прогнозу, свидетельст-
вует падение выпуска продукции и 
услуг по базовым видам экономи-
ческой деятельности в апреле 2020 
года на 9,9%. Экономисты же ЦБ оце-
нивали его в 7,5–8,5%. «Во втором по-
лугодии годовые темпы экономиче-
ского роста будут оставаться отрица-
тельными. Данные оценки в значи-
тельной степени зависят от сроков и 
скорости смягчения ограничитель-
ных мер»,— заявляют они. Отметим, 
что в июне по сравнению с маем 
консенсус-прогноз динамики рос-
сийского ВВП FocusEconomics сни-
зился на 2020 год до минус 4,7% с ми-
нус 4,1%, а на 2021 год вырос с 3,1% до 
3,2%. Разброс минимальной и макси-
мальной оценки в первом случае от 
минус 7,3% до минус 2%, а во втором 
— от 1,1% до 6%. Отметим, что особен-
но важными выглядят оценки вос-
становительного роста на 2021 год: 
от темпов посткризисного «отскока» 
зависят и время возвращения эконо-
мики на докризисную кривую роста 
ВВП, и сам факт этого возвращения.

Алексей Шаповалов

ВВП России пошатнулся  
в первом квартале
Разброс оценок его среднесрочной динамики  
остается очень большим

Правительство РФ может полу-
чить право изменять границы на-
циональных парков. Соответст-
вующий законопроект внесен в 
Госдуму группой депутатов и се-
наторов, представляющих «Еди-
ную Россию». Именно отсутствие 
такого механизма мешало реали-
зации крупномасштабных проек-
тов, затрагивающих заповедные 
земли, таких, как прокладка ду-
блера Щелковского шоссе через 
«Лосиный остров», изъятие ме-
сторождения золота из «Югыд ва» 
или расширение горнолыжных 
курортов в Сочинском нацпарке. 
Экологи опасаются, что поправки 
«девальвируют борьбу за целост-
ность нацпарков, которая велась 
последние десять лет».

Поправки в закон об ООПТ вне-
сены в Госдуму группой сенаторов 
и депутатов, среди которых вице-
спикеры СФ Юрий Воробьев и Ан-
дрей Турчак, глава комитета СФ по 
аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию Алек-
сей Майоров и председатель дум-
ского комитета по экологии Влади-
мир Бурматов (все — «Единая Рос-
сия»). «В границах федеральных осо-
бо охраняемых природных терри-
торий (ООПТ) живет около 2 млн че-
ловек,— говорится в пояснитель-
ной записке.— Среди них особую 
категорию составляют националь-
ные парки, которых к настоящему 
времени насчитывается 63. В соста-
ве 27 национальных парков функ-
ционирует порядка 923 населенных 
пунктов различных уровней, в кото-
рых проживает почти 371 тыс. чело-
век». Из-за строгого природоохран-
ного статуса нацпарков на прожи-
вающих в их границах граждан рас-
пространяется ряд запретов, ука-
зывают авторы. Например, жите-
ли, владеющие домами и построй-
ками, не могут оформить землю в 
собственность. Документ предлага-
ет дать им возможность приватизи-
ровать участки. Любопытно, что за-
конопроект, содержащий аналогич-
ную поправку, внесен в Госдуму в 
феврале 2020 года главой думского 
комитета по природным ресурсам 

Николаем Николаевым и готовится 
к рассмотрению в первом чтении.

Вместе с этим депутаты предлага-
ют предусмотреть процедуру изме-
нения границ нацпарков и исправ-
ления технических ошибок в опре-
делении их рубежей, наделив та-
кими полномочиями правительст-
во РФ. В законопроекте также отме-
чается, что вопросы изменения гра-
ниц будут рассматриваться на обще-
ственных слушаниях.

Напомним, в 2016 году Минпри-
роды уже разработало законопро-
ект, который предполагал исклю-
чение из границ природоохранных 
территорий участков в границах по-
селений или необходимых для обес-
печения безопасности государства, 
а также «по отдельным решениям 
президента». Невозможность даже 
в отдельных случаях менять грани-
цы ООПТ заводит в правовой тупик 
решение актуальных вопросов, свя-
занных с хозяйственной деятельнос-
тью, функционированием населен-
ных пунктов и жизнедеятельностью 
граждан, проживающих там, заявля-
ли тогда в Минприроды. Аналогич-
ный документ разрабатывали в Со-
вете федерации (см. „Ъ“ от 25 сентя-
бря 2019 года). Однако дальше обсу-
ждений дело не двинулось.

Именно отсутствие механизма из-
менения границ федеральных ООПТ 
мешало чиновникам и бизнесменам 
реализовать проекты на заповед-
ных территориях. „Ъ“ подробно рас-
сказывал о многих из них. Так, про-
ект прокладки дублера Щелковско-
го шоссе через территорию нацпар-
ка «Лосиный остров» (Москва и Под-
московье) обсуждается с 2013 года. 
В марте 2019 года бывший премьер 
Дмитрий Медведев поручил Миню-
сту и Минприроды проработать во-
прос об изменении границ нацпар-
ка. Однако ведомства в ответ призна-
лись: в рамках действующего зако-
нодательства решить проблему «не 
представляется возможным». Схо-
жая история имела место на терри-
тории нацпарка «Югыд ва» (Коми), 
где находится месторождение золо-
та «Чудное». Минприроды и прави-
тельство республики неоднократ-

но пытались вывести «Чудное» из со-
става нацпарка (см. „Ъ“ от 18 января 
2016 года). Однако Верховный суд РФ 
по иску «Гринписа» запретил менять 
границы нацпарка.

Примечательно, что 5 июня 2020 
года этот проект был одобрен прави-
тельством. Однако на тот момент (у 
„Ъ“ есть версия законопроекта) доку-
мент не содержал норму об измене-
нии границ нацпарков. Тогда комис-
сия кабмина по законопроектной де-
ятельности поддержала его при усло-
вии доработки.

Допуская изменение границ нац-
парков, законопроект не устанав-
ливает перечень конкретных случа-
ев, когда это можно делать, обраща-
ет внимание директор по экономи-
ческим и правовым вопросам охра-
ны природы WWF России Екатери-
на Хмелева: «Это может нанести вред 
целостности экосистем и сохранно-
сти ценных природных объектов». 
«Документ дает возможность лобби-
ровать любые решения по изъятию 
участков национальных парков,— 
говорит заслуженный эколог России 
Всеволод Степаницкий (ранее рабо-
тал замглавы департамента Минпри-
роды, курировавшего ООПТ).— На 
два метра сдвинул границу и изъял 
полосу для прокладки линейного со-
оружения. Без исчерпывающего пе-
речня случаев такая невинная фор-
мулировка девальвирует всю борь-
бу за целостность нацпарков, кото-
рая велась последние десять лет». 
«И трасса через „Лосиный остров“, и 
вывод месторождения из нацпарка 
„Югыд ва“, и горнолыжный курорт в 
„Самарской луке“, и куча планов по 
расширению горных курортов в Со-
чинском нацпарке — все это будет 
возможно в случае принятия законо-
проекта,— возмущен эксперт „Грин-
писа России“ Михаил Крейндлин.— 
А единственное ограничение — об-
щественные слушания — в итоге мо-
гут стать просто формальностью». По 
мнению эколога, инициатива приве-
дет к постепенной застройке нацио-
нальных парков и их разрушению.

Владимир Бурматов и Алексей 
Майоров не ответили на звонки „Ъ“.

Анна Васильева

Нацпарки теряют рубежи
В Госдуму внесен законопроект  
о праве правительства менять границы ООПТ

Вице-премьеру Дмитрию Чернышенко  
представили план поддержания волны  
цифровизации госорганов и после окончания 
коронавирусной эпидемии   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В условиях недостатка УИК
В Центризбиркоме считают, что забастовка отдельных членов комиссий  
не помешает провести общероссийское голосование

Представители региональных 
избиркомов заявляют, что гото-
вы обеспечить проведение го-
лосования по конституционным 
поправкам даже в случае отка-
за от работы части членов участ-
ковых комиссий. На вечер среды 
обращение с призывом к «за-
бастовке» участковых комис-
сий подписали более 470 чле-
нов УИК из разных регионов РФ. 
Высокопоставленный источник 
в Центризбиркоме в среду зая-
вил, что отказ части членов ко-
миссий от работы на голосо-
вании никак не повлияет на его 
проведение, даже если «отказ-
ников» будет тысяча.

В ряде регионов члены участко-
вых избирательных комиссий от-
казываются от участия в проведе-
нии голосования из-за угрозы коро-
навируса. В частности, депутат Са-
марской областной думы Михаил 
Матвеев (КПРФ) заявил в своем те-
леграм-канале: «Почти десять УИК 
(число и реальные причины выяс-
няем) не хотят выходить вместе с 
председателем из-за вируса». По его 
словам, «с завтрашнего дня должны 
открыться комиссии, а восемь пред-
седателей просто нет».

Ранее шесть представителей 
участковых комиссий подписали 
открытое письмо к коллегам с при-
зывом отказаться от работы на го-
лосовании «Мы не расходный ма-
териал».

Обращение стало доступно для 
подписания через несколько дней 
после того, как 4 июня сторонник 
Алексея Навального Леонид Волков 
опубликовал пост с призывом к за-
бастовке членов участковых комис-
сий. «Голосование 1 июля — опас-
ность и для нашей жизни и здоро-

вья, и для жизни и здоровья избира-
телей»,— говорится в обращении. 
Его авторы призывают коллег при-
соединиться к забастовке. На вечер 
среды под обращением было 473 
подписи. Всего в России 96,5 тыс. 
участковых избирательных комис-
сий численностью от 9 до 16 чле-
нов. Общее число членов УИК со-
ставляет около 1,2 млн человек.

В самарском облизбиркоме „Ъ“ 
заявили, что «есть единичные слу-
чаи отказа от работы на избира-
тельных участках, которые впол-
не понятны, учитывая ситуацию»: 
«Какой-то паники, нехватки кадров 
и прочего мы не ощущаем. Идет 
обычная работа с резервом. Каких-
то резких провалов мы не ожидаем. 
Обстановка нестандартная, но все 
в рамках». В резерве УИК в области 
7655 человек, это позволит при не-
обходимости «закрыть все вакант-
ные места». Член самарского об-
лизбиркома Николай Рогожин со-
общил „Ъ“, что люди отказывают-
ся работать в участковых комисси-
ях по разным причинам: «Есть те, 
кто боится работать из-за коронави-
руса, есть те, кто отказывается из-за 
большого объема работы в связи с 
семидневным голосованием». Он 
также заверил, что у комиссий нет 
проблем с резервом.

В петербургском горизбиркоме 
„Ъ“ сообщили, что готовы к отказам 
некоторых членов УИК: «Понятно, 
что у них могут быть личные обсто-
ятельства. Сейчас комиссия собира-
ет информацию о возможных про-
блемах, которые могут повлиять на 
работоспособность участков. Суще-
ствует резерв». Глава ульяновского 
областного избиркома Юрий Анд-
риенко также сообщил, что на слу-
чай отказов от работы на общерос-

сийском голосовании «есть очень 
большой резерв, деятельность УИК 
не будет сорвана». В то же время со-
беседник „Ъ“ в одной из ульянов-
ских участковых комиссий зая-
вил, что «примерно каждый деся-
тый член УИК намерен отказать-
ся от работы из-за боязни заболеть 
COVID-19».

Глава новосибирского област-
ного избиркома Ольга Благо заяви-
ла, что открытое письмо об отказе 
от участия в работе на голосовании 
подписали шесть членов участко-
вых комиссий. Лишь один из них 
написал при этом заявление о вы-
ходе из состава комиссии, уточнила 
госпожа Благо. По ее словам, изна-
чально была поставлена задача мак-
симально обеспечить безопасность 
и членов комиссий, и всех участ-
ников голосования. В области, по 
ее словам, около 16 тыс. членов ко-
миссий. Опасения в связи с панде-
мией понятны, отмечает Ольга Бла-
го, поэтому всем членам комиссий 
предлагалось написать заявление о 
выходе из состава УИК, если они не 
доверяют принимаемым санитар-
ным мерам. Действия пятерых чле-
нов УИК, которые отказались поки-
дать комиссии, больше похоже на 
провокацию, чем на проявление 
опасений, считает госпожа Благо.

Один из инициаторов обраще-
ния, член ТИК московского района 

Покровское-Стрешнево от КПРФ Сер-
гей Лебедев сообщил „Ъ“, что его бес-
покоит в первую очередь эпидемиче-
ская обстановка: «Я координатор по 
наблюдению. И мне будет не очень 
спокойно жить, если я призову на ра-
боту наблюдателей, а хотя бы один 
человек из группы риска заболеет». 
Господин Лебедев считает, что со-

рвать голосование с помощью отка-
за от участия членов УИК не получит-
ся, поскольку будет задействован ре-
зерв. По его словам, всех, кто ставит 
свою подпись под текстом, проверя-
ют по спискам членов УИК и соцсе-
тям. Призыв распространяется в за-
крытых чатах участковых комиссий. 
Высокопоставленный источник „Ъ“ 

в ЦИКе заявил в среду, что отказ ча-
сти членов участковых комиссий ра-
ботать на голосовании не повлияет 
на его проведение, даже если «отказ-
ников» будет тысяча. Во всех случаях 
будет задействован резерв. В ЦИКе 
также считают, что члены комиссий, 
опасающиеся за свою жизнь и здо-
ровье в условиях пандемии, напи-
сали заявления о выходе из состава 
УИК. Те из них, кто поддерживает за-
бастовку, не покидая комиссии, зача-
стую являются представителями оп-
позиционных партий, заявлявших, 
что они не поддерживают голосова-
ние, и фактически осуществляют по-
литический демарш. В дальнейшем 
будут предприняты шаги, нацелен-
ные на то, чтобы из УИК их так или 
иначе вывести, заявили в ЦИКе. 

Глава Ассоциации политических 
юристов Роман Смирнов согласен, 
что отказ работать на Всероссийском 
голосовании нескольких сотен чле-
нов избирательных комиссий, под-
писавших петицию, не будет иметь 
критического значения для про-
цедуры и ее результатов. Господин 

Смирнов сомневается, что члены из-
бирательных комиссий будут мас-
сово присоединяться к забастовке: 
«В большинстве случаев комиссии 
формируются из бюджетников». При 
этом вывести «забастовщиков» из со-
става комиссий «не так просто»: «Со-
гласно закону об основных гаранти-
ях избирательных прав, члена изби-
рательной комиссии можно вывес-
ти из ее состава только по его добро-
вольному согласию либо из-за возбу-
жденного против него уголовного 
дела или систематического неиспол-
нения обязанностей. Если участво-
вать в выборах отказались все чле-
ны комиссии или большинство из 
них, то комиссию можно расформи-
ровать, но только через суд».

Ани Айвазян, Самара;  
Сергей Титов, Ульяновск; 
Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург;  
Дарья Голякова,  
Ростов-на-Дону;  
Кира Дюрягина,  
Владимир Хейфец,  
Наталья Глухова

Уран-патриотические настроения
Владимиру Путину рассказали о том, как и куда рванула атомная отрасль во время пандемии

17 июня президент России Владимир 
Путин встретился с главой «Росатома» 
Алексеем Лихачевым, и специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
считает эту встречу беспрецедентной, 
если даже брать все встречи президен-
та за все коронавирусное время,— и пре-
жде всего в связи с тем, что так  хорошо, 
как сейчас в атомной отрасли, дело, 
как выяснилось, не обстояло до сих пор 
нигде и никогда, в том числе и в самой 
атомной отрасли.

— Устойчивость станций в этом году,— 
без промедления объяснил Алексей Лиха-
чев,— примерно в два раза выше, чем в пре-
дыдущем. Она постоянно улучшается, трав-
матизм снижается. Не было ни промышлен-
ных, ни пожарных аварий в этом году на 
предприятиях отрасли!

Это было хорошее начало, и теперь разго-
вор должен был уйти, видимо, в русло реаль-
ных проблем отрасли. Это было бы логично. 
Но только на первый взгляд.

— Мы вошли в новый год с хорошим на-
строением! — продолжал Алексей Лиха-
чев.— В целом выполнение карты КПЭ (клю-
чевых показателей эффективности.— А. К.) 
— 104%! И установлены максимальные ре-
кордные показатели практически по всем 
ключевым направлениям деятельности! 
Особенно важно подчеркнуть, что это вы-
ручка: выручка по новым продуктам, выруч-
ка по зарубежным проектам и выручка в це-
лом госкорпорации!

Можно было бы и не ставить восклица-
тельные знаки в конце каждого из этих пред-
ложений. Но как же не ставить, когда такое 
происходит с огромным механизмом на гла-
зах современников!

— 1 трлн 200 млрд руб. мы пересекли в 
прошлом году! — восторженно сообщил 
Алексей Лихачев.— Средний рост у нас чуть 
меньше 11% (только вот тут чуть не дотяну-
ли, но до чего? До суперрекорда, так как ре-
корд, тем не менее, налицо.— А. К.). Мы 
ощутили в этом году, особенно в мае и апре-
ле, сжатие платежей, потеряли пример-
но 11% выручки за пять месяцев, но сдела-
ли все планы компенсирующих меропри-
ятий, и в текущем году главная наша зада-
ча — превысить показатели прошлого года!

Владимир Путин слушал собеседника 
сначала с вниманием, потом с поощритель-
ным вниманием, а теперь уже даже кажется 
— с недоверием: да не может быть так все хо-
рошо, когда все так плохо!

— Стабильны,— рассказывал Алексей 
Лихачев,— где-то на уровне 250 млрд, наши 
внутренние инвестиции. Бюджетные инвес-
тиции тоже имеются, но они кратно меньше, 
чем те налоги, которые мы платим! Они рас-
тут, вы их видите, опережающим образом: и 
в федеральный, и в муниципальные бюдже-
ты. И будут также продолжать расти

— В этом году вы прогнозируете тоже уве-
личение? — президент, казалось, готов был 
растеряться.

— Да,— в каком-то смысле даже беспеч-
но подтвердил Алексей Лихачев,— где-то до 
220 млрд в бюджеты разных уровней будут 
перечислены. По сравнению с 70 млрд бюд-
жетных средств, которые мы получаем, из 

них треть — на нацпроекты. В общем, дейст-
вительно, эта цифра практически перекры-
вает в три раза бюджетные ассигнования.

Хотелось уточнять и уточнять: а что еще? 
Да, этого человека хотелось слушать бес-
конечно.

— Растет средняя заработная плата,— не 
подводил он.— В этом году планируем пре-
высить 88 тыс. руб. на человека, это пример-
но 6% в год.

Еще ведь и цифры были очень больши-
ми, даже, может быть, гигантскими. И исто-
рия усугублялась тем, что все это была ведь 
по всем признакам чистая правда.

А Алексей Лихачев был неумолим:
— Производительность труда растет чуть-

чуть быстрее — это 6,5% в год примерно по 
прошедшим четырем годам. Мы активно уча-
ствуем в нацпроекте «Производительность 
труда» и надеемся, что будем здесь хорошим 
примером и драйвером на рынке отраслей.

— Прогноз — даже 7% рост? — только и 
смог переспросить президент, вглядевшись 
в презентацию.

— Да,— пожал плечами глава «Росатома».
— А за счет чего? — вымолвил президент.
— В первую очередь за счет системы ПСР 

(производственной системы «Росатома».— 
А. К.): системной работы по улучшению про-
изводственных процессов, экономии затрат, 
сокращению запасов и выстраиванию эффек-
тивного производственного процесса,— без-
жалостно отвечал господин Лихачев.— Вла-
димир Владимирович, у нас огромные темпы 
роста строительной программы! В 2019 году 
это было 216 объектов и 400 млрд руб. В этом 
году мы на 70% увеличиваем объем стройки!

Все-таки ему уже стоило остановиться. Хо-
тя бы из сострадания к тому докладчику, ко-
торый придет к президенту после него.

Но объективно для этого не было ника-
кой причины:

— Причем в четыре раза (увеличиваем.— 
А. К.) — количество вводных объектов, из 

них большая часть — это объекты гособо-
ронзаказа. Видно, что в период до 2023 года 
у нас идет практически удвоение строитель-
ных объемов отрасли,— рассказал Алексей 
Лихачев.— Это касается и российских, и за-
рубежных строек. Непросто работать в усло-
виях пандемии, особенно за рубежом…

А казалось, что очень даже просто.
— Я смотрю, у вас выручка от работы за 

рубежом тоже растет, в том числе в этом го-
ду…— осторожно произнес Владимир Пу-
тин, предвидя, очевидно, подробности.

— Растет в долларах примерно на 10–15% 
каждый год,— кивнул Алексей Лихачев.— 
Владимир Владимирович, кое-чем есть по-
хвастаться в последние месяцы!

А, то есть он это еще даже не начинал хва-
статься!

— Мы закончили практически все строи-
тельно-монтажные работы на втором энер-
гоблоке Ленинградской атомной станции 
(ЛАЭС-2.— „Ъ“),— рассказал Алексей Лиха-
чев.— Сейчас там работает комиссия Ростех-
надзора. Ожидаем, что в июле нам выдадут 
лицензию на физпуск, это будет официаль-
ное рождение станции… С 22 мая (то есть в 
разгар эпидемии, само- и просто изоляции и 
жесточайшего социального разобщения.— 
А. К.) сдана в промышленную эксплуатацию 
плавучая атомная станция, уже выработала 
53 млн киловатт-часов. Самая северная, са-
мая плавучая!

Самая атомная, он забыл добавить.
— Хорошо работает? — переспросил пре-

зидент.
Хотя бы сейчас Алексей Лихачев мог пой-

ти на компромисс с собой и сказать, что есть 
некоторые вопросы.

— Да, хорошо работает,— кивнул он.— Го-
това гораздо больше давать электричества, 
чем пока потребляет регион, есть большие 
запасы.

— На сколько? — все еще интересовался 
президент, хотя ведь ясно было: на много.

— Думаю, что процентов на 60 можно 
больше выработать,— сообщил глава «Роса-
тома».— Еще один блок из двух практиче-
ски в свободном состоянии… Сдали 1 мая 
самую крупную в стране Адыгейскую ветро-
электростанцию — 150 мегаватт. Еще одну 
построим скоро в Ставрополье… По между-
народному нашему проекту — многоцеле-
вому быстрому исследовательскому реакто-
ру — тоже досрочно сдали документы, гото-
ва площадка, готов технический проект… 
Владимир Владимирович, вы хорошо зна-
ете Центр имени Димы Рогачева. Мы стро-
им там радиологический комплекс, идем с 
опережением графика, хотим на год рань-
ше его сдать…

В какой-то момент Алексей Лихачев на-
жал еще на одно слабое место Владимира 
Путина:

— Пять лет подряд — первое место в 
WorldSkills Hi-Tech… Три золотые медали 
мы внесли в копилку нашей сборной на ми-
ровом чемпионате, который в прошлом го-
ду проходил…

Следовало это как-то, может, прекра-
тить… Вернее, продолжить…

Да, Владимиру Путину еще предстояло 
узнать, что «Росатом» движется в сторону 
круглогодичного использования Северного 
морского пути, и что «в восточном направ-
лении вместе с НОВАТЭКом и „Совкомфло-
том“ осуществили в этом году две сверхран-
ние проводки танкеров-газовозов», и что все 
это «с коммерческой скоростью — почти 12 
узлов в час, в майские, самые тяжелые льды» 
(а мы-то сидели всамозаперти! — А. К.).

— Тащили два наших ледокола. «Мар-
жери» тащил «Ямал», а «Воронина» вел наш 
ледокол «50 лет Победы». (Тут, видимо, бы-
ла разница: «Ямал» еле тащил, а «50 лет По-
беды» играючи вел.— А. К.) Это наши «ста-
рички», но с продленным сроком службы, в 
полном соответствии всем требованиям без-
опасности!

— Думаете, что к 30 млн тонн в этом го-
ду подберетесь? — казалось, аккуратно спра-
шивал президент.

Он, может, уже совсем не представлял се-
бе, чего ожидать от этого человека.

Нет, таких встреч у президента за по-
следние два месяца (или два года; а что если 
два десятилетия?) не было. На такое не бы-
ли способны ни Герман Греф, ни Андрей Ко-
стин, ни даже Игорь Сечин. Хоть что-то, хоть 
где-то, а было у кого-то не так, как могло бы 
быть, если бы не хоть что-то. Но нет, сегодня 
все было беспрецедентно, головокружитель-
но хорошо, и все тут.

Невольно закрадывалась мысль, что так 
уже, наверное, даже больше и не будет. При-
чем не только у Алексея Лихачева, а вообще 
ни у кого. И главное было не спрашивать про 
это у него самого, а то обязательно бы обна-
ружились новые сногсшибательные подроб-
ности про то, как будет и в какие сроки.

Да, пусть бы все оставалось так, как есть. 
То есть как никогда.

— Я думаю, что мы пересечем,— кивнул 
Алексей Лихачев насчет 30 млн тонн.

— В этом году уже? — остатки недоверия 
покидали господина  Путина.

— В этом году! — вбивал последние 
гвозди в гроб этого недоверия господин 
 Лихачев.

— Это с опережением графика получает-
ся…— констатировал президент.— 30 млн 
планировали (только.— А. К.) в 2021 году…

Алексей Лихачев снова пожимал плеча-
ми. Он бы и хотел в 2021 году.

Но он не мог. Ведь он мог уже в 2020-м.
А в 2021-м он сможет по-другому. Ни-

кто еще не знает как. Он и сам только дога-
дывается.

И вот теперь Владимир Путин всего лишь 
успел вопросительно посмотреть на Алексея 
Лихачева.

— Конечно, все будет,— вновь не увернул-
ся от ответа тот.

Владимир Путин и Алексей Лихачев показали себя, в основном друг другу  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

В ЦИКе заявили, что отказ части членов 
участковых комиссий работать 
на голосовании не повлияет на его 
проведение, даже если «отказников» 
будет тысяча
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Друг платежом красен

Исполнительный директор гер-
мано-американского общества друж-
бы Atlantic Bridge Давид Дайсснер на 
днях сказал в интервью Augsburger 
Allgemeine Zeitung, что отношения 
двух стран «на самом низком уровне с 
окончания Второй мировой».

Опросы общественного мнения в 
Германии подтверждают такие выво-
ды. В ходе социологического иссле-
дования, проведенного в ФРГ по за-
казу фонда имени Кербера в апреле, 
75% респондентов заявили об ухуд-
шении своего мнения о США. В рей-
тинге ключевых стран—партнеров 
Германии США хоть и заняли второе 
место, но недалеко ушли от Китая и 
России: Франция (44%), США (10%), 
Китай (6%), Россия (4%), Австрия (3%), 

остальные страны ЕС и Великобри-
тания — от 2%. При этом по опросам 
Pew Research Center, 75% опрошен-
ных американцев все еще считают 
отношения с Германией «хорошими».

«И ядерное оружие 
захватите»
Генеральный секретарь НАТО Йенс 
Столтенберг как мог сглаживал 
острые углы. По его словам, оконча-
тельного решения относительно вы-
вода американских военных из Гер-
мании не принято. Надежду на то, 
что в Вашингтоне передумают, вы-
сказывали и министры обороны 
европейских стран—членов НАТО. 
Даже польские власти, давно при-
зывающие США увеличить числен-
ность своего контингента на их тер-
ритории, подчеркивают, что не хо-

тели бы, чтобы это происходило за 
счет передислокации из ФРГ.

Судя по высказываниям немец-
ких политиков, они уже не рассчи-
тывают на улучшение двусторонних 
отношений при Дональде Трампе. 
Так, глава фракции социал-демокра-
тов в Бундестаге Рольф Мютцених 
заявил, что Берлин получил очеред-
ное доказательство, что с Дональдом 
Трампом «надежного партнерства не 
выстроишь». Замглавы фракции хри-
стианских демократов добавил, что 
политика хозяина Белого дома «осла-
бляет НАТО», а его логика «ошибоч-
на». Глава фракции «Левых» Дитмар 
Барч и вовсе заявил о «трансатланти-
ческом шантаже».

Зато в Москве перспективам сокра-
щения американского военного при-
сутствия в Европе откровенно рады. 

Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова на днях заявила, 
что свертывание военного континген-
та США на территории Германии «спо-
собствовало бы снижению конфрон-
тационного потенциала и военно-по-
литической напряженности в регио-
не». «Москва всегда заявляла, что со-
хранение значительных по числен-

ности вооруженных сил США в Гер-
мании после ее объединения в 1990 
году является пережитком эпохи хо-
лодной войны»,— напомнила она. По 
словам Марии Захаровой, Россия убе-
ждена, что европейские страны спо-
собны самостоятельно обеспечивать 
свою безопасность «без навязчивого 
американского покровительства». На 

случай, «если в Вашингтоне реально 
собираются постепенно освобождать 
немецкую землю от частей вооружен-
ных сил США», представитель МИД 
РФ призвала американцев «захватить 
с собой и свое ядерное оружие, разме-
щенное на территории ФРГ».

Елена Черненко,  
Галина Дудина
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Одним из главных итогов первого дня консультаций министров обо-
роны стран НАТО стало согласование пакета мер по сдерживанию 
России. Выступивший после переговоров, проходивших в формате 
видеоконференции, генсек альянса Йенс Столтенберг вновь предъ-
явил Москве претензии по ракетной тематике: «Россия в последние 
годы значительно усилила свой ракетный потенциал, развернув новые 
ракеты SSC-8 (классификация НАТО для российской крылатой ракеты 
9М729.— „Ъ“), которые способны нести ядерные заряды. Эти ра-
кеты мобильны,  способны достигать европейских городов в течение 
нескольких минут, и их развертывание снижает порог применения 
ядерного оружия». Подчеркнув, что «отдельные решения в рамках па-
кета мер секретны», господин Столтенберг все же немного приоткрыл 
завесу тайны: «Могу сказать, что ряд стран альянса инвестировал 
дополнительные средства в новые воздушные и противовоздушные 
возможности. Страны НАТО приняли решение закупить дополни-
тельные системы ПВО Patriot и SAMP/T (система ПВО совместного 
производства Италии и Франции.— „Ъ“), а также истребители пятого 
поколения — все это в ответ на создание в России новых ракет. Стра-
ны НАТО также будут проводить больше учений, активнее обменивать-

ся информацией и усиливать свои обычные военные возможности». 
Еще одним итогом заседания стало решение министров стран НАТО 
«не размещать в Европе новые ядерные ракеты наземного базиро-
вания». «Мы не намерены зеркально отвечать на вызовы со стороны 
России»,— заявил господин Столтенберг.

Напомним, что в Москве на ситуацию смотрят принципиально 
иначе. В среду официальный представитель МИД РФ Мария Захарова 
прокомментировала недавние заявления Йенса Столтенберга о том, 
что Россия наращивает военную активность у границ НАТО, а значит, 
страны организации должны повышать свои оборонные расходы. «По-
добные заявления противоречат всему — и логике, и фактам, и здра-
вому смыслу, вообще каким-то представлениям о приличии и уважении 
к людям, которые уже научились пользоваться интернетом. Все ставит-
ся с ног на голову, и это говорит об отсутствии у НАТО исторической 
памяти, утере какой-то ориентации на месте»,— отметила госпожа За-
харова. И добавила: «Господа, не Россия приближается к НАТО, а НАТО 
последовательно расширяется, продолжает продвигаться в сторону 
наших границ, несмотря на достигнутые в 1990 году договоренности 
об отказе от экспансии на восток». Павел Тарасенко

Сербию проверят перед выборами
Первый постпандемический визит  
Сергей Лавров совершит в Белград

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
в четверг посетит Белград, 
где проведет переговоры с выс
шим сербским руководством. 
Это будет первый зарубежный 
 визит российского министра 
 после па узы, вызванной панде
мией коронавируса. К тому же 
он состоится за три дня до пар
ламентских выборов в Сербии. 
Визит должен прежде всего дать 
ответ на воп рос, насколько серб
ский президент Александр Вучич, 
которого Москва поддержала 
на нынешних выборах, готов 
на деле, а не на словах быть стра
тегическим партнером России 
в регионе. С подробностями — 
корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

О приезде Сергея Лаврова серб-
ские СМИ сообщили лишь несколько 
дней назад, поэтому многие расцени-
ли визит как неожиданный. Тем бо-
лее что ранее стало известно о пред-
стоящем 24 июня визите президента 
Сербии Александра Вучича в Москву, 
где он будет присутствовать на пара-
де в честь 75-летия победы над фашиз-
мом и проведет переговоры с прези-
дентом РФ Владимиром Путиным. И 
тем не менее Сергей Лавров посетит 
Белград менее чем за неделю до при-
езда сербского президента в Москву, 
чтобы встретиться и с самим Алексан-
дром Вучичем, и со своим сербским 
коллегой Ивицей Дачичем. Причем 
это будет первый зарубежный визит 
главы российской дипломатии после 
почти трехмесячной паузы, вызван-
ной пандемией коронавируса.

«Лавров посетит Сербию в самый 
канун парламентских выборов в этой 
республике, которые пройдут 21 ию-
ня. Визит продемонстрирует, что Рос-
сия рассчитывает на Вучича, а заод-
но хочет проверить сербского лиде-
ра как партнера и показать не толь-
ко ему, но и большинству сербов, на-
строенных пророссийски и пропу-
тински, что Россия с ними,— пояс-
нил „Ъ“ известный балканский экс-
перт, комментатор хорватского изда-
ния Jutarnji list Владо Вурушич.— Хо-
тя партия Вучича наверняка уверенно 
победит на выборах, столь очевидная 
поддержка Москвы ему очень кстати».

В том, что Сергей Лавров найдет 
возможность ясно поддержать воз-
главляемую Александром Вучичем 
Сербскую прогрессивную партию, 
сомнений нет. Тем более что пару 
дней назад, как сообщила админист-
рация сербского президента, состоял-
ся его телефонный разговор с Влади-
миром Путиным, и президент РФ «вы-
разил уверенность в победе возглав-
ляемой Александром Вучичем пар-
тии на предстоящих выборах». В сооб-
щении Кремля по итогам беседы по-
добной фразы, впрочем, нет.

Как полагает Владо Вурушич, 
«Лавров посещает сейчас Белград не 
только ради поддержки Вучича, но и 
для того, что застолбить российские 
позиции на Балканах». А позиции 
эти не всегда совпадают с подходами 
Белграда.

В Москве, к примеру, не разделя-
ют стремления Александра Вучича 

как можно скорее заключить согла-
шение о нормализации отношений 
с Косово, ибо опасаются, что это от-
кроет и Приштине, и Белграду путь 
не только в ЕС, но и в НАТО. «Вучич 
на будущей неделе направляется в 
Вашингтон на переговоры с косов-
скими лидерами в присутствии пре-
зидента Дональда Трампа,— напоми-
нает Владо Вурушич.— И Москва ре-
зонно опасается, что президент Сер-
бии может пойти на сделку по Косо-
во, которая не отвечает российским 
интересам».

Разногласия между Москвой и Бел-
градом существуют и по статусу рос-
сийско-сербского Гуманитарного цен-
тра в городе Ниш на юго-востоке Сер-
бии. Москва давно настаивает на пре-
доставлении работающим там росси-
янам дипломатического статуса, Бел-
град же под разными предлогами го-
дами уклоняется от подписания соот-
ветствующего соглашения, опасаясь 
испортить отношения с США. Зато 
Сербия, которую Россия считает клю-
чевым союзником на Балканах, пред-
приняла ряд заметных шагов в сторо-
ну Североатлантического альянса: на-
товцы получили свободу передвиже-
ния по сербской территории, доступ 
ко всем объектам, а главное — дипло-
матический иммунитет.

Кроме того, в российско-сербских 
отношениях все чаще появляются 
новые раздражители — и возника-
ют они не по вине Москвы. Накануне 
декабрьского визита Александра Ву-
чича в Россию и его встречи с Влади-

миром Путиным в Сербии разразил-
ся «шпионский скандал» с помощни-
ком российского военного атташе в 
главной роли (см. „Ъ“ от 23 ноября 
2019 года). А в начале июня сербские 
СМИ, в том числе и близкие к вла-
стям, подняли шумиху из-за ожида-
емого назначения главой Россотруд-
ничества Евгения Примакова, кото-
рого в Белграде зачислили в сторон-
ники сербской оппозиции. Влиятель-
ное белградское издание Blic проци-
тировало источник в правительст-
ве: «Когда назначаете человека типа 
Примакова на такое место, зная, что 
тем самым нарушите отношения с со-
юзником, ваши намерения становят-
ся ясны. То, что Вучич слишком неза-
висим, больше не отвечает интере-
сам России». После этого извинений 
от издания потребовал посол РФ в 
Белграде Александр Боцан-Харченко.

В канун приезда Сергея Лаврова 
президент Сербии заявил, что этот 
визит «подтверждает самые близ-
кие дружеские отношения и высо-
чайшее стратегическое партнерст-
во» между двумя странами. Впрочем, 
эксперты полагают, что смысл ви-
зита российского министра как раз 
и состоит в получении конкретных 
подтверждений этих слов сербского 
президента. «Лавров наверняка по-
требует от Вучича предельно ясных 
разъяснений об отношениях Белгра-
да с Западом, Китаем и Россией,— за-
явил „Ъ“ Владо Вурушич.— А точнее, 
гарантий реальной привязки его по-
литики к Москве».

Связи с Сирией  
объявлены опасными
Вступили в силу новые американские санкции

США не оставляют попытки за
ставить Дамаск играть по своим 
правилам. В среду Вашингтон 
предпринял первые шаги в рамках 
« Акта о защите гражданского на
селения Сирии», более известно
го как «закон Цезаря». Под санк
ции попали 39 физических и юри
дических лиц в Сирии, включая 
президента Башара Асада и его 
жену Асму. Теперь ограничитель
ные меры могут вводиться в от
ношении не только сирийцев, 
но и всех, кто сотрудничает с ни
ми, а также с российскими и иран
скими структурами, работающи
ми в Сирии. Поводом для санкций 
 могут стать любые решения руко
водства республики, с которыми 
не согласен Вашингтон. В Москве 
считают, что цель «закона Цеза
ря» — «сместить законные власти» 
в Дамаске.

Обнародованные в среду санкци-
онные меры стали первыми шагами 
в рамках «Акта о защите гражданско-
го населения Сирии», известного как 
«закон Цезаря». Документ был под-
писан президентом США Дональдом 
Трампом в декабре 2019 года. На под-
готовку первых санкций против Да-
маска правительству отводилось 180 
дней. Закон назван в честь сирийско-
го фотографа, известного под псевдо-
нимом Цезарь,— он еще в 2013 году 
передал правозащитникам материа-
лы о насилии в отношении заключен-
ных в республике.

Закон пока рассчитан на пять лет. 
Президент США имеет право прио-
становить его действие при соблюде-
нии ряда условий со стороны Дамаска 
и его союзников в лице России и Ира-
на. В частности, речь идет о прекраще-
нии авиаударов по гражданскому на-
селению и объектам гражданской ин-
фраструктуры, допуске международ-
ной помощи в районы, контролиру-
емые властями Сирии, России и Ира-
на, освобождении всех политзаклю-
ченных и привлечении к ответствен-
ности лиц, совершивших военные 
преступления. Власти страны также 
должны соблюдать все международ-
ные договоры в сфере ядерного, био-
логического и химического оружия.

Санкции против отдельных си-
рийских политиков, а также госструк-
тур вводились США и Евросоюзом и 
раньше. Однако теперь под санкции 
могут попасть все, кто сотрудничает в 
разных отраслях с Дамаском, а также 
с российскими и иранскими структу-
рами, работающими в Сирии. Санк-
ции грозят и тем, кто участвует в вос-
становлении сирийской экономики 
в районах, находящихся под контр-
олем Дамаска, России и Ирана. Нака-
зание может последовать и за взаимо-
действие с «иностранными гражда-
нами — сотрудниками частных во-
енных компаний, наемниками или 
участниками вооруженных формиро-
ваний», которые действуют в интере-
сах или от лица правительств Сирии, 
РФ или Ирана.

«Мы не остановимся, пока Асад и 
его режим не прекратят свою беспо-
лезную, жестокую войну против си-

рийского народа»,— заявил госсекре-
тарь Майк Помпео, объявляя о новых 
санкциях. В черном списке помимо 
Башара Асада и его жены оказались 
сестра и брат президента Бушра и Ма-
хер Асад, а также близкий к послед-
нему бизнесмен Мухаммед Хамшо и 
члены его семьи. Под санкции попа-
ли возглавляемая Махером Асадом 4-я 
дивизия — одна из элитных частей 
сирийской армии — и два высокопо-
ставленных офицера из ее командо-
вания, а также близкая к иранскому 
Корпусу стражей исламской револю-
ции группировка «Фатимиюн».

Большинство из тех, чьи имена 
были названы Майком Помпео, дав-
но включены в санкционные списки 
США и Евросоюза. Но по новым пра-
вилам санкции угрожают всем, кто 
имеет с ними дело. Так, например, в 
прошлом году Мухаммед Хамшо по-
мог организовать форум в Абу-Даби 
для поощрения эмиратских инвести-
ций частного сектора в Сирию. Теперь 
многие подумают дважды, прежде 
тем начинать работу в республике.

При этом экономическая ситуация 
в Сирии ухудшается с каждым днем. 
На прошлой неделе курс сирийско-
го фунта на черном рынке пробил по-
толок в 3 тыс. за доллар США. До 2011 
года доллар не превышал 50 фунтов. 
В среду Центробанк страны поднял 
курс с 704 до 1256 сирийских фунтов 
за доллар, чтобы хоть как-то уравнять 
его с черным рынком. Власти страны 
связывают падение курса и рост цен 
с американскими санкциями. В Ва-
шингтоне также ставят это себе в за-
слугу. Однако санкции не единствен-
ный фактор, влияющий на экономи-
ку Сирии. Существенную роль на си-
туацию в стране оказывает финансо-
вый кризис в Ливане, чей банковский 
сектор всегда был хранителем для си-
рийских денег, а также спекуляции 
сирийских бизнесменов, в частности 
двоюродного брата президента Рами 
Махлуфа. Впрочем, простым сирий-
цам все равно, кто виноват в их про-
блемах. Во многих районах страны, 
которые не так давно вернулись под 
контроль Дамаска, вновь вспыхну-
ли волнения. Как отметил накануне 
в своем докладе спецпосланник ген-
сека ООН по Сирии Гейр Педерсен, 
до последнего времени более 80% си-
рийцев жили за чертой бедности, сей-
час ситуация резко обострилась. По-
чти половина населения страны ис-
пытывает нехватку продовольствия. 
Американские санкции — весьма 
значимый фактор на этом фоне, отме-
тил господин Педерсен.

Между тем на заседании Совета 
Безопасности ООН постпред США при 
организации Келли Крафт подчеркну-
ла, что у Башара Асада есть «четкий вы-
бор»: или Дамаск будет придерживать-
ся резолюции Совбеза 2254, принятой 
в декабре 2015 года в поддержку поли-
тических переговоров между прави-
тельством и оппозицией, или Вашин-
гтон продолжит вводить санкции про-
тив «сирийского режима и его финан-
совых  покровителей».

Китай назвал новые санкции США 
«бесчеловечными», постпред РФ при 

ООН Василий Небензя подчеркнул, 
что цель «закона Цезаря» — сместить 
законные власти Сирии. Аналогич-
но он высказался и в отношении ев-
ропейских санкций. Господин Небен-
зя не оставил без ответа и выдвину-
тые Келли Крафт обвинения в адрес 
Москвы и Дамаска в нанесении уда-
ров по Идлибу, упомянув об активи-
зации террористов в этом районе и 
порекомендовав американской кол-
леге «обратить внимание на то, кто 
именно нарушает режим прекраще-
ния огня». «Мы напоминаем тем, кто 
требует от Дамаска выполнения резо-
люции Совбеза 2254, первые строки 
этой резолюции: уважение суверени-
тета, независимости, единства и тер-
риториальной целостности Сирии. 
Предлагаем выполнить сначала этот 
пункт»,— добавил Василий Небен-
зя, намекая на то, что США, в отличие 
от России, в Сирию никто не пригла-
шал. Он также пообещал, что Москва 
продолжит поддерживать усилия Гей-
ра Педерсена по организации диало-
га между сторонами сирийского кон-
фликта в рамках работы Конституци-
онного комитета в Женеве.

Во вторник господин Педерсен 
упомянул, что третье заседание этой 
структуры состоится, как только си-
туация с коронавирусом нормализу-
ется. Среди возможных сроков назы-
вается август. Предыдущая встреча в 
конце ноября прошлого года закон-
чилась провалом. Сирийская оппо-
зиция считает, что и от новой встре-
чи толку не будет, так как Дамаск все-
го лишь тянет время. Со своей сторо-
ны, еще в прошлом году Гейр Педер-
сен подчеркивал, что положить конец 
войне в Сирии может согласие между 
Россией и США. Однако позиции Мо-
сквы и Вашингтона по сирийскому 
урегулированию с каждым днем рас-
ходятся все дальше. В ближайшие дни 
им вновь предстоит схлестнуться из-
за вопроса о гуманитарной помощи 
Сирии. Отказ России пойти на уступ-
ки США в Совбезе ООН и позволить 
расширить помощь сирийцам в об-
ход Дамаска может стать новым пово-
дом для санкций.

«„Закон Цезаря“ — испытание для 
способности России поддерживать 
сирийский режим на плаву. Санк-
ции США бьют по российско-сирий-
скому сотрудничеству, в том числе по-
пыткам Москвы облегчить страдания 
сирийцев, направляя им зерно, меди-
каменты, не говоря уже о других про-
ектах. Санкции против Центробанка 
Сирии ставят под угрозу любые транс-
акции в эту страну»,— сказал „Ъ“ ви-
це-президент РСМД Александр Аксе-
ненок. Он также отметил, что «закон 
Цезаря» бьет по верхушке Сирии, усу-
губляя и без того наметившийся рас-
кол в семье Асада, алавитских кругах 
и правящей элите в целом. «На этом 
фоне сирийскому руководству логич-
но было бы пересмотреть свое отно-
шение к работе Конституционного 
комитета. Вопрос в том, действует ли 
Дамаск рационально в соответствии 
с политической логикой»,— отметил 
господин Аксененок.

Марианна Беленькая

Визит Сергея Лаврова в Белград и его встреча с президентом 
Александром Вучичем накануне парламентских выборов  
в Сербии — ясный знак поддержки Россией возглавляемой  
главой государства Сербской прогрессивной партии
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22455,76 (–126,45)
РТС 1237,93 (–4,79)
FTSE 100 6253,25 (+10,46)

DAX 30 12382,14 (+66,48)
DJIA* 26299,23 (+9,25)
NASDAQ Composite* 9973,36 (+77,49)

*На 19:48.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.06.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.06.20
Австралийский доллар 48,0191
Английский фунт 87,3600
Белорусский рубль 13,2486
Датская крона* 10,5029

Доллар США 69,4822
Евро 78,3829
Индийская рупия** 91,2459
Казахский тенге** 17,1750

Канадский доллар 51,4074
Китайский юань* 98,0639
Норвежская крона* 73,0630
СДР 96,1404

Сингапурский доллар 49,8975
Новая турецкая лира 10,1581
Украинская гривна* 25,9480
Шведская крона* 74,3865

Швейцарский франк 73,1546
Японская иена** 64,6797
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Мы не просим средств из федераль‑
ного бюджета, мы имеем хорошие ин‑
вестиционные рейтинги, высокий ав‑
торитет на рынке заимствований»,— 
так чуть более месяца назад на сове‑
щании с президентом анонсировал 
планы ОАО РЖД предправления Олег 
Белозеров. Для инвестпрограммы 
предлагается использовать бессроч‑
ные облигации всего‑то на 370 млрд 
руб. А взамен РЖД обещает дополни‑
тельные поступления в казну свыше 
40 млрд руб.

Но одно дело сказать, другое — 
выполнить. В условиях не столь раз‑
витого российского финансового 
рынка, специфичности продукта, 
ограничений по его покупке найти 
инвесторов, готовых вложить сотни 
миллиардов рублей в подобные ак‑
тивы,— дело не самое легкое. Но хо‑
рошо, когда есть санкция президен‑
та: «Прошу правительство в контак‑
те с ЦБ в сжатые сроки подготовить 
необходимую нормативную и регу‑
ляторную базу». Действительно, ведь 
и другие могут захотеть выпустить 
«вечные» бонды, не прося ни копей‑
ки бюджетных денег.

А у кого в стране есть большие 
и «бессрочные» деньги, которые мож‑
но получить «в сжатые сроки»? Нет, 
не у олигархов. А у пенсионеров, точ‑
нее у НПФ. И государство все чаще 
о них вспоминает, особенно в услови‑
ях дефицитного бюджета. ЦБ меньше 
чем в полтора месяца выдал поправ‑
ки к правилам инвестирования пен‑
сионных резервов. Теперь «бесконеч‑
ные» облигации из узкого лимита ри‑
сковых инструментов (10% от резер‑
вов), который почти полностью забит 
у крупнейших НПФ, выведены в ши‑
рокий 40‑процентный лимит, где на‑
ходятся высоколиквидные акции. 
Еще ранее правительство изменило 
инвестдекларацию ВЭБа, распоряжа‑
ющегося средствами «молчунов», по‑
зволив госуправляющему покупать 
бессрочные облигации (до 20% от пен‑
сионных накоплений). Не исключе‑
но, что скоро мы увидим изменение 
правил и для пенсионных накопле‑
ний НПФ. Можно выделить особый 
лимит для «вечных» бондов, как ра‑
нее поступили с ипотечными бума‑
гами «для поддержания доступности 
ипотечного кредитования».

И тогда уж точно пенсионные 
деньги потекут полноводным пото‑
ком в нужное родине, ее инфраструк‑
туре и бюджету русло. Правда, эффект 
от этого будет недолгим. Накопления 
у ВЭБа и НПФ (почти 5 трлн руб.) ско‑
ро начнут таять за счет растущих вы‑
плат пенсионерам, а резервы част‑
ных фондов уже давно едва превы‑
шают 1 трлн руб. При этом за послед‑
ние годы ничего не было сделано, что‑
бы привлечь дополнительные сред‑
ства в пенсионную систему. Концеп‑
ции пенсионного капитала или пен‑
сионных планов остаются на бумаге, 
стимулы для развития добровольных 
программ отсутствуют.

Зато очередь желающих получить 
кусочек пенсионного пирога прибав‑
ляется, да еще с красивыми лозунга‑
ми: «Ни капли бюджетных денег», 
«Развитие инфраструктуры», «Доступ‑
ность ипотечного кредитования», 
«Высокотехнологичный прорыв». 
Только какие придется подыскивать 
красивые оправдания, когда от пиро‑
га останутся одни крошки?

У кого в стране есть 
большие деньги, кото
рые можно получить 
«в сжатые сроки»? 
У НПФ. И государ
ство все чаще о них 
вспоминает

вечно занимает корреспондент 
отдела финансов

Илья Усов

Вместо традиционного сезонного роста 
общая аудитория радиостанций в Мос
кве по итогам весны резко просела. 
Изза снижения автомобильного тра
фика, связанного с пандемией корона
вируса, за весну радио в Москве потеря
ло 9% слушателей. При этом наиболь
шее падение пережили музыкальные 
форматы, а разговорные станции, нао
борот, сумели привлечь слушателей.

Среднесуточная аудитория радио в Мо‑
скве за март—май 2020 года составила 6 млн 
человек, что почти на 8,9% меньше, чем в ана‑
логичный период прошлого года. Такие дан‑
ные приводятся в отчете Mediascope, кото‑
рый „Ъ“ получил в одной из радиокомпаний; 
в Mediascope их подтвердили.

Во время пандемии уменьшилось слуша‑
ние в автомобилях, временно утратила акту‑
альность привычка включать утреннее ради‑
ошоу, практически исчез вечерний «драйв‑
тайм», когда люди стоят в пробках, возвра‑
щаясь из офисов, объясняет первый замести‑
тель гендиректора «Европейской медиагруп‑
пы» («Европа Плюс», «Ретро FM» и др.) Алек‑
сандр Полесицкий: «Увеличение доли домаш‑
него слушания не смогло компенсировать 
эти потери в полной мере». В то же время, под‑
черкивает главный редактор «Коммерсантъ 
FM» Алексей Воробьев, более показательный 
для рынка коэффициент AQH (среднее коли‑
чество слушателей в 15‑минутном интервале) 
снизился незначительно: с 14,26% до 13,93%, 
или на 29 тыс. человек, до 1,525 млн слуша‑
телей. То есть пандемия и сопровождающие 
ее ограничения не повлияли на аудиторию 
так сильно, как могли бы, заключает он.

Сильнее всего, по данным отчета Media‑
scope, упала среднесуточная аудитория му‑
зыкальных вещателей. Например, радио En‑
ergy показало падение на 23%, Romantika — 
на 16%, Like FM — на 15,6%, Monte Carlo — 

на 14,7%, «Наше радио» — на 14,8%. Однов‑
ременно прирост аудитории ощутили разго‑
ворные радиостанции: радио «Культура» — 
на 38,5%, «Эхо Москвы» — на 10,8%, «Ком‑
сомольская правда» — на 8,6%, «Серебря‑
ный дождь» — на 4,8%, «Коммерсантъ FM» — 
на 4,4%. Впрочем, из этого тренда есть исклю‑
чения: музыкальные «Русский хит» и «Но‑
вое радио» прибавили аудиторию на 36,9% 
и на 13% соответственно, а у разговорных 

«Радио России» и «Говорит Москва» она сни‑
зилась на 17,7% и 15,8% соответственно.

Самым неопределенным месяцем стал 
апрель, когда мэрия ввела ограничения 
и цифровые пропуска для передвижения 
по городу, говорит гендиректор «ГПМ Ра‑
дио» («Авторадио», «Юмор FM» и др.) Юрий 
Костин: «Юмористический контент и ди‑
намичная музыка менее популярны в пе‑
риоды неопределенности». Музыкальные 

станции теряли аудиторию, для которой ха‑
рактерно ситуационное слушание, отмеча‑
ет Александр Полесицкий, а гендиректор 
«Мультимедиа холдинга» («Наше радио», 
Rock FM и др.) Евгения Киселева указывает 
на повышенный интерес к новостям. Впро‑
чем, по мере отмены ограничений ситуация 
восстанавливается, говорят все трое. «Если 
динамика снятия ограничений сохранится 
и второй волны пандемии не будет, к концу 
третьего квартала аудитория вернется на 80–
90%, а к четвертому кварталу — на 100%,— 
прогнозирует гендиректор „Русской медиаг‑
руппы“ („Русское радио“ и др.) Роман Сарки‑
сов.— Возможно, в этом году даже не будет 
столь выраженной сезонной летней просад‑
ки, так как многие отменили отпуска и оста‑
нутся на работе».

Скорого восстановления рекламного 
рынка большинство радиостанций не ждут. 
«Хорошо будет, если мы до конца года вер‑
немся к прежним показателям»,— говорит 
Евгения Киселева. Ранее в Минкомсвязи про‑
гнозировали, что радийные рекламные бюд‑
жеты по итогам года упадут более чем напо‑
ловину, или на 8 млрд руб., что делает радио 
самым уязвимым медиа. В первом квартале, 
по данным Ассоциации коммуникационных 
агентств России, бюджеты на радио уже со‑
кратились на 17%, до 2,9 млрд руб. Несмотря 
на меры поддержки, основатель радио «Сере‑
бряный дождь» Дмитрий Савицкий заявлял, 
что из‑за падения доходов от рекламы радио‑
станция может сменить формат и название, 
переориентировавшись на музыкальное ве‑
щание. «Мы быстрее, чем ТВ, ощутили паде‑
ние рекламных доходов, но и восстанавлива‑
емся быстрее»,— оптимистичен Роман Сар‑
кисов. По его мнению, при благоприятном 
развитии событий вместе с восстановлени‑
ем аудитории оживет и рекламный рынок.

Валерия Лебедева

Burger King пошла навынос
Из‑за споров с арендодателями точки сети лишаются помещений

Скандал, начавшийся на фоне текуще
го кризиса между владельцами коммер
ческой недвижимости и арендаторами 
из числа непродуктовых ритейлеров, 
теперь перекинулся на рынок фастфу
да. Один из крупнейших игроков это
го сегмента — сеть Burger King, которую 
в России по франшизе развивает струк
тура ресторатора Александра Колобова 
и группы ВТБ, оказалась рекордсменом 
по количеству полученных за последнее 
время исков с требованием погасить 
долги по аренде.

ООО «Бургер Рус», владеющее мастер‑фран‑
шизой Burger King в России, с января по сере‑
дину июня 2020 года получило 27 исков на об‑
щую сумму более 56 млн руб. от компаний, 
управляющих недвижимостью, подсчитал 
„Ъ“. В частности, среди истцов — ООО «Бунин‑
ская аллея» (управляет одноименным торг‑
центром в Москве), ООО «Фирма „Рамис“ Лтд» 
(московский ТЦ Ego Mall). Текущая сумма су‑
щественно больше, чем было в прошлые пе‑
риоды. Так, в 2019 году к «Бургер Рус» было 
подано исков на 22,56 млн руб., в 2018‑м на 
13,05 млн руб., в 2017‑м на 8,57 млн руб.

По данным Euromonitor International, в 
2019 году Burger King был третьим операто‑
ром на рынке быстрого питания в РФ с долей 
5,8% после McDonald’s (9,3%) и KFC (5,9%). Для 
сравнения, с начала 2020 года в отношении 
McDonald’s подано 11 исков на общую сумму 
6,9 млн руб., в отношении Yum! Brands (управ‑
ляет в РФ заведениями KFC) — два иска всего 
на 800 руб., по данным Kartoteka.ru.

• «Бургер Рус» контролируется кипрской 
Burger King Russia Ltd. В числе владельцев 
этой структуры — Xomeric Holdings Ltd, 
 которую на рынке связывают с украинской 
группой ICU, а также Gladerom Investment Ltd, 
близкая к основному владельцу ГК «Шоколад-
ница» Александру Колобову. Кроме того,  доли 
в Burger King Russia есть у ООО «Шушары Лэнд» 
(контролируется ВТБ) и Burger King  Europe 
GmbH. В 2019  году «Бургер Рус»  получила 
43,6 млрд руб. выручки и 287 млн руб.  чистого 
убытка, по данным  базы «СПАРК-Интер-
факс». На конец 2019  года сеть насчитывала 
744 ресторана в России.
Два консультанта на рынке коммерческой 

недвижимости знают, что «Бургер Рус», ссыла‑
ясь на пандемию COVID‑19, отказывается вы‑

плачивать плату за аренду за период до вве‑
дения режима самоизоляции и процент с вы‑
ручки от доставки уже во время действовав‑
ших в ряде городов ограничений на работу 
заведений общепита. В «Бургер Рус» не смо‑
гли предоставить комментарии „Ъ“ в тече‑
ние двух дней.

Эксперт портала Franshiza.ru Анна Рожде‑
ственская напоминает, что ряд сетей также от‑
ложили выплату аренды. Партнер коллегии 
адвокатов Pen & Paper Станислав Данилов го‑
ворит, что арендатор теоретически может тре‑
бовать уменьшения размера арендной платы 
на тот период, когда не мог пользоваться по‑
мещением не по своей вине.

Из‑за споров с арендодателями Burger King 
лишилась помещений для ресторанов в зна‑
ковых местах Москвы, например на Грузин‑
ском валу у Белорусского вокзала, отмечают 
консультанты. Информацию подтвердили „Ъ“ 
в пресс‑службе R4S, владеющей этой недви‑
жимостью. Кроме того, сеть может лишиться 
права аренды помещения на Мясницкой ули‑
це — еще одной центральной локации в Мо‑
скве, знает замдиректора направления стрит‑
ритейла Knight Frank Ирина Козина. Она фик‑

сирует с начала этого года рост предложения 
по сдаче помещений, которые занимает сей‑
час Burger King (в частности, на Кожевниче‑
ской и Новослободской улицах) и по которым 
сеть не выполняет обязательства по аренд‑
ным договорам. «Агрессивная переговорная 
политика компании и долги перед собствен‑
никами недвижимости вполне могут в бли‑
жайшем будущем привести к освобождению 
Burger King и других помещений в топовых 
локациях»,— полагает госпожа Козина.

В R4S говорят, что сеть «ведет переговоры 
с позиции силы, не стремится добросовест‑
но соблюдать условия договора, задерживает 
арендную плату и коммунальные платежи». 
«В период пандемии мы согласились скор‑
ректировать договор, но Burger King их не 
принял, хотя другой наш контрагент из числа 
крупной сети фастфуда, снимающий сосед‑
нее помещение, согласился на идентичные 
условия»,— добавили в компании. Там гово‑
рят, что для помещения на Грузинском валу 
уже найден новый арендатор и с ним заклю‑
чен договор на пять лет.

Никита Щуренков,  
Халиль Аминов

Банк России раскрывает ставки
Регулятор делает комбинированные продукты невыгодными

ЦБ решил изменить расчет максималь
ной ставки по вкладам. С октября в нее 
будут включаться все выплаты по депо
зитам и учитываться самые  высокие 
проценты, обещанные банками при 
 исполнении дополнительных усло
вий. Эксперты считают, что это может 
 помочь в борьбе с «банкамипылесоса
ми», однако банкам невыгодно будет 
предлагать комбинированные вклады, 
что снизит их комиссионные доходы.

Банк России опубликовал проект указания 
«О порядке расчета банками максимальной 
доходности по привлеченным вкладам». Со‑
гласно ему, с октября планируется радикаль‑
но изменить способ расчета показателя, от ко‑
торого зависит не только максимальная став‑
ка, которую банк может предлагать клиентам 
по депозитам, но и отчисления кредитных ор‑
ганизаций в фонд страхования вкладов АСВ.

Сегодня в расчет принимаются только 
вклады топ‑10 банков, по которым нет до‑
полнительных условий и в настоящее вре‑
мя ставка составляет 5,01% годовых. Между 
тем ставки по депозитам с параллельным от‑

крытием инвестиционного счета, покупкой 
паевого инвестиционного фонда или поли‑
са инвестиционного или накопительного 
страхования жизни заметно выше и состав‑
ляют 7–7,5% годовых.

В новом документе ЦБ предлагается учиты‑
вать все виды вкладов, при этом полная стои‑
мость вклада (ПСВ) рассчитывается как макси‑
мальная доходность «с учетом иной возмож‑
ной материальной выгоды по вкладу, исходя 
из предложенных банком и (или) третьим ли‑
цом условий привлечения». Как пояснили „Ъ“ 
в ЦБ, доход от инвестиционных продуктов в 
ПСВ не учитывается, а вот повышенная став‑
ка по вкладу, обещанная банком при условии 
приобретения таких продуктов, включает‑
ся в ее расчет. Одновременно из расчета ПСВ 
исключаются условия по продленному вкла‑
ду, а также скидки и кэшбэки, полученные 
вкладчиком, если он платил с депозита.

Помимо процентного дохода в расчет 
вклада планируется добавить иную матери‑
альную выгоду клиента в связи с открытием 
вклада. «Примеры такой выгоды — популяр‑
ные несколько лет назад подарки за открытие 

вклада в виде бытовой техники или сувенир‑
ной продукции, а также промокоды на скид‑
ки в интернет‑магазинах партнеров банка»,— 
указывает управляющий директор отдела ва‑
лидации «Эксперт РА» Юрий Беликов. Такая 
практика ранее активно использовалась про‑
блемными банками в период введения базо‑
вого уровня доходности вкладов (БУДВ). 

Но как отмечает управляющий директор 
агентства «Национальные кредитные рейтин‑
ги» Станислав Волков, «в условиях быстрого 
снижения ставок бонусы вкладчикам могут 
вернуться как инструмент борьбы за клиен‑
тов». По мнению Юрия Беликова, таким спо‑
собом могут воспользоваться небольшие бан‑
ки, ставки которых сегодня приближаются к 
ставкам крупных надежных банков. «Но опыт 
2013–2015 годов показывает, что масштабные 
и значимые с позиции дополнительной мате‑
риальной выгоды акции были в большей сте‑
пени свойственны так называемым банкам‑
пылесосам, лицензии которых были впослед‑
ствии отозваны, поэтому закрытие такой ла‑
зейки понятно и в целом оправданно»,— го‑
ворит Юрий Беликов.

По мнению Станислава Волкова, новое 
указание ограничивает возможность сокры‑
тия реальной ставки по вкладу (ставка, су‑
щественно выше базового уровня доходно‑
сти вклада (БУДВ), может приводить к санк‑
циям ЦБ) за счет подарков и иных поощре‑
ний вкладчиков.

Банкиры неохотно обсуждают эту тему. 
Сейчас вклады, по которым ставка превыша‑
ет на 2% и более ключевую ставку ЦБ, облага‑
ются повышенными отчислениями в АСВ. Од‑
нако это не касается комбинированных про‑
дуктов, поясняет собеседник „Ъ“ из крупно‑
го банка. Новая инициатива ЦБ может приве‑
сти к тому, что ставки по обычным и комби‑
нированным вкладам уравняются. По оцен‑
ке источника „Ъ“, это может привести к па‑
дению ставок по вкладам, особенно на фоне 
ожидаемого снижения ключевой ставки. Та‑
ким образом, отмечает он, клиенты потеря‑
ют возможность размещать свои средства под 
повышенную доходность, а банки — предла‑
гать комбинированные продукты, и значит, 
дополнительно на них зарабатывать.

Максим Буйлов, Ольга Шерункова

правила  
игры

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

Радио приглушило изоляцией
Столичные станции потеряли почти 9% слушателей
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В мае автокредитование, показавшее самое значи
тельное падение среди других кредитных сегмен
тов в предшествующем месяце, в объемном выра
жении выросло более чем в два раза. Банки над
еются, что в июне показатели приблизятся к  уров
ню прошлого года и рост сохранится до конца ле
та. Однако эксперты полагают, что автокредито
вание будет восстанавливаться тяжелее других 
сегментов и на это может понадобиться более 
 значительное время.

По данным Объединенного кредитного бюро (ОКБ; 
располагает в том числе данными Сбербанка), в мае гра-
ждане взяли 28,2 тыс. автокредитов на 22,4 млрд руб. Та-
ким образом, количество и объем выданных кредитов 
по сравнению с апрелем выросли более чем в два раза. 
Заметно замедлилось и падение показателей год к году. 
Если в апреле кредитование автомобилей упало на 79% 
в количестве и на 80% в объеме (см. „Ъ“ от 2 июня), то по 
итогам мая падение составило 49% и 52% соответствен-
но. При этом ОКБ фиксирует снижение среднего чека — 
в мае он едва превысил 773 тыс. руб., сократившись по 
сравнению с апрелем на 3%. По сравнению с докризис-
ным мартом сокращение составило почти 15%.

В крупнейших банках по портфелю автокредитов так-
же отмечают значительный прирост выдач в мае: в ВТБ — 
в два раза, в Сетелем-банке — в 2,4 раза, в Русфинанс-бан-
ке — в 2,5 раза. В Совкомбанке отметили, что по итогам 
мая выдали около 6,5 тыс. займов на общую сумму 4 млрд 
руб., то есть фактически заняли более четверти рынка. 
При этом в ВТБ отмечают: «Одним из основных факторов, 
позволивших заметно восстановить спрос на автокреди-
тование после окончания периода самоизоляции, стала 
программа государственной поддержки с десятипро-
центной скидкой от стоимости нового транспортного 
средства». Банкиры отмечают, что рост ускорился в конце 
месяца. Гендиректор ОКБ Артур Александрович связыва-
ет резкий рост выдачи автокредитов с ослаблением ка-
рантинных мер в регионах, в том числе граничащих с Мо-
сквой, что привело к повышению доступности автосало-
нов и реализации отложенного спроса. При этом сниже-

ние средней суммы автокредитов (за два месяца — более 
чем на 100 тыс. руб.), по его словам, «обусловлено сокра-
щением доли кредитов с минимальным первоначаль-
ным взносом и ростом с большим первоначальным взно-
сом после ужесточения банками кредитных политик». На 
статистику мог оказать влияние и региональный фактор: 
самые дорогие автомобили приобретаются в Москве и 
Санкт-Петербурге, а именно в этих городах действовали 
наиболее жесткие карантинные меры, которые привели 
к частичной недоступности автосалонов, добавляет го-
сподин Александрович (см. „Ъ“ от 29 апреля).

Часть банкиров оптимистично ожидают восстановле-
ния спроса до уровня прошлого года уже в ближайшее 
время. «В июне ожидается рост более чем в полтора раза, а 
значит, показатели вплотную приблизятся к значениям 
прошлого года»,— прогнозируют в ВТБ. Директор департа-
мента автокредитования Русфинанс-банка Алексей Боро-
давин ожидает, что «спрос до конца июня будет существен-
ным, возможно, на уровне аналогичного периода 2019 го-
да» и до конца лета «позитив в продажах сохранится».

Впрочем, есть и более осторожные оценки, что на пол-
ное восстановление рынка потребуется значительное вре-
мя. В Сетелем-банке полагают, что «в июне рынок составит 
75–80% от прошлого года», а восстановления объемов здесь 
ожидают в четвертом квартале этого или в начале 2021 го-
да, да и то «при условии стабильной макроэкономической 
ситуации в стране и мире». «Продажи автомобилей и до 
пандемии были ниже своих исторических пиков, в отли-
чие от недвижимости и ритейла, что сказывалось и на сек-
торе автокредитования,— указывает гендиректор Frank 
RG Юрий Грибанов.— Соотношение доходов к стоимости 
автомобиля ухудшалось последние годы из-за курса долла-
ра». По его словам, сейчас также стоит ожидать очередного 
роста цен, что при снижении доходов населения приведет 
к увеличению среднего срока эксплуатации машины, по-
скольку это товар не первой необходимости. «В связи с 
этим продажи новых автомобилей сократятся, поэтому ав-
токредитование будет восстанавливаться тяжелее, чем дру-
гие сегменты»,— заключает господин Грибанов.

Светлана Самусева

Автокредиты берут разгон
Граждане потянулись за новыми машинами

Кризис в авиаотрасли, вызван
ный пандемией коронавируса, 
больно ударил по крупнейшему 
в мире производителю титана — 
корпорации «ВСМПОАвисма». 
Топменеджмент компании рас
сматривает возможность оста
новки производства в сентябре, 
так как работа на низкой загруз
ке имеет более высокие издер
жки, нежели полная останов
ка. Также предприятие не исклю
чает сокращения персонала. 
По итогам первого квартала ком
пания получила 8,1 млрд руб. 
убытка. По мнению аналитиков, 
в подобной экстраординарной 
ситуации государство могло бы 
рассмотреть закупки титана 
в Гохран.

Крупнейший в мире производи-
тель титана корпорация «ВСМПО-
Ависма» может полностью остано-
вить производство осенью, если ком-
пании не удастся получить новые за-
казы, сообщил гендиректор Максим 
Кузюк. По данным «Интерфакса», он 
сделал такое заявление на встрече с 
коллективом. «Мы рассматривали ав-
густ на остановку, сегодня приняли 
решение, что в августе не будем оста-
навливаться, рассматриваем сен-
тябрь, но решение будет принято в 
зависимости от того, сколько заказов 
мы реально в систему внесем. Пото-
му что работать на маленькой загруз-
ке — это еще хуже, чем полная оста-
новка»,— сказал он. Сейчас предпри-
ятие ведет поиск новых заказов и 

планирует осваивать другие сегмен-
ты рынка титановой продукции для 
загрузки производства.

Кризис в воздушной отрасли, свя-
занный с пандемией коронавируса, 
ударил по спросу на новые самолеты 
и, соответственно, по компании, явля-
ющейся основным поставщиком ти-
тана для мировой авиакосмической 
промышленности. Так, «ВСМПО-
Ависма» обеспечивала до 35% всех по-
требностей в титане Boeing, 65% спро-
са Airbus и 100% Embraer. В результате 
корпорация сокращает план по выпу-
ску товарной титановой продукции в 
2020 году с 39 тыс. тонн до 26,5 тыс. 
тонн, по выпуску титана губчатого — с 
44 тыс. тонн до 35 тыс. тонн. В первом 
квартале корпорация показала 8,1 мл-
рд руб. чистого убытка по РСБУ против 
7 млрд руб. прибыли годом ранее.

Максим Кузюк в апреле сменил на 
посту гендиректора Михаила Воево-
дина, который руководил компани-
ей с 2009 года. Его отставка стала нео-
жиданностью, так как незадолго до 
этого он продлил свой контракт. Ка-
дровые перестановки произошли на-
кануне объявления о масштабном ан-
тикризисном плане, предполагаю-
щем сокращение расходов. Тогда 
«ВСМПО-Ависма» объясняла переста-
новки тем, что господин Воеводин ре-
шил сосредоточиться на собствен-
ных проектах. При этом компания от-
мечала, что Максим Кузюк имеет 
опыт антикризисного управления и, 
в частности, в 2011–2012 годах реор-
ганизовал работу «Ижмаша» (входит в 

«Калашников», где, как и в «Ависме», 
«Ростеху» принадлежит блокпакет).

В интервью корпоративным СМИ 
в мае Максим Кузюк не исключал со-
кращения персонала. В то же время 
он отмечал, что небольшой город 
Верхняя Салда, где находится пред-
приятие, не проживет, если случится 
массовое сокращение на производст-
ве. Но ему хочется, чтобы «поменя-
лась концепция нашего восприятия 
завода как гарантированного работо-
дателя». Заместитель гендиректора по 
экономике и финансам Валерий Бо-
рисов на прошлой неделе заявлял, 
что на предприятии идет процесс оп-
тимизации издержек международ-
ной дистрибуторской сети в США, Ев-
ропе, Китае. Он отметил, что в компа-
нии оптимизировали инвестицион-
ную программу, исключив из нее те 
мероприятия, которые могут подо-
ждать лучших времен. При этом об-
щий объем программы на 2020–2021 
годы сохранился на уровне $150 млн.

По мнению Максима Худалова из 
АКРА, в условиях отсутствия заказов 
со стороны авиаотрасли государство 
могло бы оказать поддержку корпо-
рации в виде закупки титана в 
Гохран. По оценкам аналитика, речь 
идет о 27 тыс. тонн титанового про-
ката. Цена на металл сегодня состав-
ляет $9 тыс. за тонну, поэтому выкуп 
такого объема не создаст существен-
ной нагрузки на бюджет.

Мария Игнатова,  
Екатеринбург;  
Евгений Зайнуллин

Титан готовят к остановке
«ВСМПО-Ависма» может прекратить выпуск осенью

За время карантина ломбардам, чтобы выжить, 
пришлось значительно пересмотреть свой под
ход к приему платежей в счет погашения займов. 
Если на начало года на долю безналичных плате
жей заемщиков в пользу ломбардов в части пога
шения процентов и продления займов приходи
лось менее 30%, то по итогам мая — 55%. Участни
ки рынка уверены, что в том числе за счет панде
мии их клиенты распробовали удобство удален
ного погашения долгов через личный кабинет 
и намерены и далее развивать этот сервис, мак
симально уходя от наличных.

Компания «Мосгорломбард» (входит в топ-10 игроков 
на этом рынке, одна из старейших — основана в1924 году) 
предоставила „Ъ“ данные, согласно которым с начала года 
существенно вырос объем платежей в счет погашения 
процентов по займам и продления чрез сайт компании. 
Если в январе это было 13,5%, то в мае — 27,5%. Пик же та-
ких платежей пришелся на наиболее жесткий период са-
моизоляции — апрель, тогда их доля превысила 30,3%. 
«Это, с одной стороны, следствие карантина, когда люди 
не всегда могли прийти в офис и внести средства налич-
ными или картами через терминал оплаты,— поясняет 
член совета директоров „Мосгорломбарда“ Игорь Плущев-
ский.— Распробовав удобство сервиса, многие будут поль-
зоваться им и после снятия ограничений». 

Впрочем, говорить об уходе от наличных в ломбардах 
пока не стоит, есть ряд клиентов, которые готовы исполь-
зовать только их, отмечает господин Плущевский. Тем не 
менее, по данным «Мосгорломбарда», если ранее в общем 
объеме платежей за проценты и продление займов 70% 
приходилось на наличные, то сейчас уже менее 35%.

Другие участники рынка подтверждают, что панде-
мия помогла консервативным клиентам ломбардов пе-
ресмотреть свои взгляды, но говорить о переломе тен-
денции пока рано. Так, по данным ООО «Фианит-Лом-
бард», если в январе безналичным способом вносили 
платежи 30% заемщиков (через сайт — 7%, картами в 

офисе — 25%), то теперь через сайт вносят оплату уже 10% 
клиентов, а процент тех, кто предпочитает платить в 
офисе, но картой, не изменился. «Все зависит от клиен-
туры, но мы не ждем разворота к наличным»,— отметил 
гендиректор «Фианит-Ломбарда» Станислав Боронин. 

Представители эквайрингового бизнеса видят рост 
спроса на интернет-эквайринг со стороны ломбардов. 
«По своим клиентам — ломбардам мы четко видим, что 
интерес заемщиков к погашению процентной задолжен-
ности за заложенное имущество через удаленные кана-
лы резко вырос с началом пандемии,— отмечает ком-
мерческий директор ГК „Элекснет“ Владимир Карпен-
ко.— Например, оборот по погашению процентов по зай-
мам, их продлению на веб-сайтах ломбардов в апреле—
мае возрос в пять раз по сравнению с докоронавирусны-
ми январем—февралем». По его словам, на сегодняшний 
день интернет-эквайринг стал самой запрашиваемой 
ломбардами услугой. Количество ломбардов, которые 
обращаются за подключением интернет-эквайринга, вы-
росло в три раза, уточняет Владимир Карпенко. «На фоне 
пандемии мы видим повышение интереса ломбардов к 
интернет-эквайрингу как механизму минимизации лич-
ного контакта между сотрудниками ломбардов и клиен-
тами,— указывает директор „Карт Стандарт“ Майя Гото-
ва.— При этом изменение поведения клиентов является 
постепенным, так как клиенты ломбардов достаточно 
консервативны и, как правило, не являются наиболее 
финансово грамотной частью населения».

Подводить итоги июня пока рано, однако, несмотря 
на снятие ограничений, объем онлайн-платежей в лом-
барды снизился незначительно, всего на 5% по сравне-
нию с маем и на 7% по сравнению с апрелем, указывает 
Владимир Карпенко. Таким образом, мы можем прогно-
зировать, что перешедшие на безналичную оплату заем-
щики ломбардов не планируют массово возвращаться к 
расчетам наличными, по крайней мере в ближайшие 
месяцы, заключает он.

Ксения Дементьева

Ломбарды заложились на интернет
Доля платежей наличными упала

По неофициальным данным, 
власти рассматривают возмож
ность докапитализировать «Аэ
рофлот» через допэмиссию его 
акций на 80 млрд руб. Правитель
ство выделит 50 млрд руб., еще 
30 млрд руб. компания может по
лучить через принадлежащие го
сударству ВТБ и РФПИ. По оценке 
аналитиков, полученных денег 
авиакомпании может хватить 
на поддержание работы в тече
ние двухтрех кварталов, то есть 
до следующего высокого сезона.

«Аэрофлот» может получить госу-
дарственную поддержку в размере 
80 млрд руб., пишет Reuters со ссыл-
кой на свои источники. В правитель-
стве, по их данным, обсуждается ва-
риант, при котором авиакомпания 
проведет допэмиссию акций, кото-
рую выкупит правительство, ВТБ и 
РФПИ. Белый дом вложит в авиаком-
панию 50 млрд руб., остальные 
30 млрд руб. могут выделить ВТБ и 
РФПИ. Существование такой идеи 
подтвердили собеседники „Ъ“ в пра-
вительстве, отметив, что не слыша-
ли о принятии подобных решений.

В «Аэрофлоте» сообщили, что не 
располагают информацией о воз-
можной докапитализации. В Мин-
трансе вопрос не комментируют. В 
РФПИ сказали, что фонд вместе с ме-
ждународными партнерами изучает 
возможность инвестиций в «Аэроф-
лот». Докапитализация националь-
ных авиаперевозчиков стала доста-
точно распространенным инстру-
ментом в ходе этого кризиса — в 
частности, на такие меры пошли 
власти Германии в отношении 
Lufthansa и Норвегии — в отноше-
нии Norwegian (подробнее о пробле-
мах авиакомпаний см. стр. 8).

«Аэрофлот» — один из наиболее 
пострадавших от эпидемии корона-
вируса перевозчиков. Бизнес-модель 

компании выстроена под междуна-
родные транзитные перевозки меж-
ду Европой и Восточной Азией через 
свой хаб в Шереметьево. Значитель-
ная часть внутренних рейсов из Ше-
реметьево также обеспечивается 
пассажирами, прилетевшими из-за 
рубежа. В мае авиакомпания потеря-
ла 93,1% пассажиропотока, перевезя 
только 206 тыс. пассажиров. Источ-
ник „Ъ“ в группе считает, что паде-
ние пассажиропотока по итогам года 
составит больше 50%.

Источник „Ъ“, знакомый с обсу-
ждением данной меры поддержки, 
полагает, что головной «Аэрофлот» 
вряд ли выделит полученные средст-
ва своим дочерним компаниям — 
«России», «Победе» и «Авроре». «Ско-
рее всего, им придется выплывать са-
мостоятельно»,— предположил он. 
«Получив эти деньги, „Аэрофлот“ не 
будет проводить реструктуризацию 
парка. Скорее всего, он их просто про-

ест. Почему не выделить ему кредит 
на эту же сумму, чтобы стимулировать 
повышение эффективности компа-
нии?» — говорит собеседник „Ъ“ в од-
ной из российских авиакомпаний.

Еще один собеседник „Ъ“ указы-
вает, что докапитализация и размы-
тие доли миноритариев в крупней-
шей российской авиакомпании не-
гативно скажется на инвестклимате. 
Как именно размоется доля минори-
тариев, нельзя точно сказать, так как 
это будет зависеть от цены выкупа 
акций допэмиссии. На конец торгов 
17 июня капитализация «Аэрофлота» 
на Московской бирже составляла 
94,4 млрд руб., причем бумаги упали 
на новостях о возможной допэмис-
сии на 5,13%, до 85 руб. за штуку. 
Если исходить из того, что допэмис-
сия на 80 млрд руб. будет выкуплена 
по текущей рыночной цене, доля РФ 
в «Аэрофлоте» может вырасти с 
51,17% до примерно 56,4%, доля ны-
нешних миноритариев сократится 
почти вдвое, до 26,4%, а совокупная 
доля ВТБ и РФПИ составит 17,2%. Сто-
ит отметить, что на данный момент 
акции «Аэрофлота» упали на 30% с 
пика в феврале.

Гендиректор Friendly Avia Support 
Александр Ланецкий полагает, что 
при условии сохранения «Аэрофло-
том» половины своего прошлогодне-
го пассажиропотока и частичной ре-
структуризации парка группе может 
хватить 80 млрд руб. на 6–9 месяцев. 
Таким образом, если деньги поступят 
в июле, их хватит как раз до апреля 
2021 года, когда компания начнет по-
лучать доход от проданных на следую-
щее лето авиабилетов. Эксперт доба-
вил, что доля миноритариев, без-
условно, размоется, но напоминает, 
что, например, у Norwegian доля теку-
щих собственников в результате ре-
структуризации упадет со 100% до 5%.

Герман Костринский

«Аэрофлот» может стать  
более государственным
Власти обсуждают его докапитализацию на 80 млрд руб.

Мы сейчас еще держим 
на плаву всю эту ситуацию, 

но если денег вообще 
не будет и мы израсходуем 
кредиты банковские, тогда 
там будет вскрыт, условно, 

третий пакет, когда мы 
начнем уже действовать 
более жестко, вот этого 

вот очень не хотелось
— Виталий Савельев, 

глава «Аэрофлота», 25 апреля

Ц И Т А Т А
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Закрытие кафе, баров и рестора‑
нов из‑за пандемии COVID‑19 
привело к сокращению отгрузок 
у крупных производителей вод‑
ки. Наибольшее падение пока‑
зал принадлежащий властям Та‑
тарстана «Татспиртпром», прода‑
жи портфеля которого впервые 
с 2018 года сократились на 17%, 
до 2 млн дал. «Незначительное» 
снижение отгрузок заметил 
и холдинг Roust  Рустама Тарико. 
Проблемы  «Татспиртпрома» экс‑
перты также связывают с недав‑
ней сменой руководства в ком‑
пании и новой политикой хол‑
динга по оптимизации затрат.

По итогам января—мая россий-
ские производители водки сократи-
ли отгрузки на 9%, до 27,2 млн дал, год 
к году. Данные „Ъ“ предоставил один 
из участников рынка. Наибольшее 
падение показал «Татспиртпром» 
(принадлежит правительству Татарс-
тана; бренды «Русская валюта», «Хан-
ская»), сократив отгрузки на 18%, 
до 2,7 млн дал, год к году. По данным 
источника „Ъ“ в компании, продажи 
всего портфеля «Татспиртпрома» 
за первые пять месяцев упали впер-
вые с 2018 года, сократившись год 
к году на 17%, до 2 млн дал. 

В «Татспиртпроме» заявили „Ъ“, 
что падение связано с большим фоку-
сом на пивной продукции завода хол-
динга «Белый Кремль». Кроме того, 
динамика объясняется удаленной ра-
ботой в режиме самоизоляции. В мар-
те продажи пива и крепкого алкоголя 
«Татспиртпрома» выросли на 40% год 
к году, а уже в апреле спрос сократил-

ся, так как потребители сделали необ-
ходимые запасы, отмечают там. 
В компании также напоминают о за-
крытии заведений общепита, на до-
лю которого приходилась «немалая» 
часть дистрибуции. 

Но директор ЦИФРРА Вадим Дро-
биз связывает падение отгрузок 
у «Татспиртпрома» с внутренними ре-
формами в компании. В январе ее но-
вым гендиректором был назначен 
Руслан Максудов, ранее занимавший 
должность главы казанской ГК «Бан-
ковский долговой центр». С его при-
ходом в «Татспиртпроме» поменялись 
топ-менеджеры, а также политика 
компании, рассказывает господин 
Дробиз. По его словам, два года назад 
производитель сумел выйти на феде-
ральный уровень, на что были потра-
чены значительные средства, и возро-
сла кредитная нагрузка. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», на конец 2018 го-
да долгосрочные обязательства «Тат-
спиртпрома» превышали 5,8 млрд 
руб. Сейчас новое руководство зани-
мается оптимизацией затрат, указы-
вает господин Дробиз. Руслан Максу-
дов отказался от комментариев. «Ри-
сков, связанных со спадом объема 
продаж нашей продукции на локаль-
ных и федеральном рынках, мы не ви-
дим»,— заявил „Ъ“ заместитель генди-
ректора «Татспиртпрома» по коммер-
ческим вопросам Юрий Карякин. 

«Татспиртпром» оказался не един-
ственным крупным производителем 
водки, показавшим снижение отгру-
зок в январе—мае. По имеющимся 
у „Ъ“ данным, Roust (марки «Русский 
стандарт», «Зеленая марка» и пр.) Рус-

тама Тарико за этот период сократил 
отгрузки на 15%, до 3,1 млн дал. 
В Roust это опровергают. Там заявили, 
что общие объемы продаж группы 
в России с начала 2020 года в целом 
аналогичны показателю 2019 года, 
«незначительное снижение» на 2,7% 
к прошлому году обусловлено панде-
мией COVID-19, из-за чего снизилось 
количество отгрузок в традицион-
ную розницу и канал HoReCa. Кроме 
того, Roust снизил поставки продук-
ции экономичного сегмента, сосре-
доточившись на продажах водки в бо-
лее маржинальных сегментах, пояс-
нили в компании. 

Первое место по отгрузкам в янва-
ре—мае заняла Beluga Group (бренды 
Beluga, Veda, «Мягков», «Беленькая») 
Александра Мечетина, которая уве-
личила показатель на 8%, до 3,5 млн 
дал, год к году. В Beluga Group это объ-
яснили развитием собственной спе-
циализированной розничной сети 
«ВинЛаб», а также расширением пор-
тфеля за счет новых напитков. Об-
щий объем отгрузок всего портфеля 
компании вырос год к году на 11%, 
уточнили в Beluga Group.

Самую большую динамику пока-
зал четвертый производитель водки 
в РФ — Алкогольная сибирская груп-
па (АСГ, бренды «Белая березка», 
«Хаски», «Пять озер» и пр.). За первые 
пять месяцев ее отгрузки увеличи-
лись на 14%, до 2,5 млн дал. В АСГ ди-
намику также объясняют расшире-
нием линейки существующих марок, 
а также ростом продаж настоек 
на 20%. 

Мария Котова

«Татспиртпром» закрыл бутылку
Продажи холдинга упали впервые с 2018 года

Из предложения Минкомсвязи 
фактически следует отложенный за-
пуск полноценных сервисов для ре-
ального сектора экономики на срок 
не ранее 2025 года, пояснила „Ъ“ Ан-
на Серебряникова. Необходимо дора-
ботать показатели, замечания к ним 
также возникли у представителей Фе-
деральной антимонопольной служ-
бы и Минпромторга, добавила она.

Предложение фактически означа-
ет откладывание внедрения техно-
логии до 2024 года, согласен вице-
президент МТС по технике Виктор 
Белов („Ъ“ ознакомился с его пись-
мом в рабочую группу от 10 июня). 
По его мнению, необходимо зало-
жить в федеральном проекте финан-
совое обеспечение создания 5G в 
России уже на 2020 год, так как секве-
стрирование направления затормо-
зит внедрение технологии и разви-
тие социально-экономической сфе-
ры. Создание сетей 5G только на оте-
чественном оборудовании и к 2024 
году может привести к существенно-
му отставанию всех отраслей эконо-
мики РФ от мировых лидеров, под-
тверждает член совета директоров 
ряда компаний группы МТС Андрей 
Ушацкий.

Вероятно, к 2024 году может поя-
виться конкурентоспособное отечест-
венное оборудование, которое можно 
будет использовать при строительстве 
сетей 5G, отмечают в пресс-службе 
«Вымпелкома» (бренд «Билайн»), но 
планы запуска в России 5G, уже зафик-
сированные в паспорте националь-
ной программы «Цифровая экономи-

ка», не должны быть привязаны к сро-
кам готовности этой техники. Сейчас, 
говорят в «Вымпелкоме», наиболее ва-
жен для полноценного развертывания 
сетей 5G и развития цифровой эконо-
мики в целом вопрос выделения ча-
стот, поэтому необходимо сохранить 
соответствующий показатель и ука-
зать целевые и комплементарные диа-
пазоны частот. В Tele2 и «МегаФоне» от-
казались от комментариев.

В вопросе развития 5G скорость и 
масштаб развертывания сетей — 
главный конкурентный фактор, счи-
тает директор отдела инвестиций и 
рынков капитала KPMG в России и 
СНГ Алексей Богданов. Логичнее бы-
ло бы вступить в партнерские отно-
шения с одним из зарубежных по-
ставщиков оборудования или позво-
лить новому стандарту развиваться в 
конкурентной среде, к которой ли-
деры российского рынка связи гото-
вы, считает он. Если будут допусти-
мы гибридные технологии с заимст-
вованными компонентами, подтвер-
ждает руководитель группы Deloitte 
Digital Максим Шапировский, есть 
все шансы построить такую сеть на 
условно отечественном локализо-
ванном оборудовании.

Юлия Степанова,  
Юлия Тишина

По 5G приняли нестандартное решение

Стоимость круиза у операторов 
за человеко-сутки —порядка 12 тыс. 
руб., сообщил господин Олерский. 
Это выше пожеланий российского ту-
риста, который готов к 6–7 тыс. руб., 
и «нужно создавать такого пассажи-
ра». Господин Олерский отдельно от-
метил необходимость господдержки 
в виде льготного лизинга, субсидиро-
вания ставок и утильгранта.

По оценкам МИБа, в пересчете за-
трат на одну каюту строительство ново-
го судна в РФ обходится в $500 тыс., 
конверсия (с использованием сущест-
вующих элементов) — $200 тыс., мо-
дернизация на премиум-сегмент — 
$100 тыс., а обычная модернизация — 
$30–50 тыс. При этом, по словам Генна-

дия Егорова, в Германии строительство 
нового судна в пересчете на стоимость 
одной каюты составляет $350 тыс.

Глава МРП (строит с 2016 года кру-
изное пассажирское судно «Петр Ве-
ликий» на входящем в ОСК «Лотосе») 
Бахтиер Касимов предположил, что 
компании будут принимать решение 
о строительстве нового флота на осно-
ве опыта эксплуатации строящихся 
сейчас судов. Не факт, что это будут су-
да такой вместимости, как «Петр Ве-
ликий» и «Мустай Карим», которые 
покроют сегмент большого круизно-
го премиального флота, полагает го-
сподин Касимов: в дальнейшем зака-
зывать могут суда поменьше. Для про-
движения российских круизов Бахти-
ер Касимов отметил необходимость 
упрощения оформления виз для ино-

странцев, а также увеличения рекла-
мы на зарубежных рынках.

Глава «Гамы» (строит два пассажир-
ских колесных судна «Золотое коль-
цо» на входящем в ОСК «Янтаре») 
Дмитрий Галкин отметил, что для 
строительства новых судов экономи-
ка должна позволять судоходной ком-
пании в разумные сроки окупить суд-
но. Он также отметил, что понимание 
верфями сути круизного бизнеса от-
носительно, у них «затратный меха-
низм превалирует над результатом, 
что должна получить судоходная ком-
пания-клиент». Много времени 
и средств требуется также на получе-
ние документов в регистре, нужна 
корректировка нормативной базы, 
добавил он.

Анастасия Веденеева

Флот оказался не речен 

Отечественные бренды бюджет‑
ных смартфонов, производящи‑
еся в Китае, могут не пережить 
падение спроса, вызванное пан‑
демией, предупредили аналити‑
ки GS Group. По итогам первого 
квартала их доля в импорте уже 
упала всего до 4% с 16% годом 
 ранее, а потребители все чаще 
покупают китайские бренды. 
Другие эксперты считают, 
что снижение продаж россий‑
ских устройств может быть 
 временным, так как их поддер‑
жат крупные дистрибуторы 
 электроники.

Доля отечественных брендов мо-
бильных телефонов в сегменте доро-
же 2 тыс. руб. в поставках в Россию 
в первом квартале снизилась до 4% 
с 16% годом ранее, следует из отчета 
аналитического центра GS Group 
(есть у „Ъ“). За квартал было постав-
лено около 300 тыс. смартфонов оте-
чественных брендов, в числе кото-
рых BQ, Vertex, Texet, Dexp, Digma, 
Inoi и Highscreen. При этом доля ки-
тайских брендов увеличилась с 42% 
годом ранее до 54%. Для сравнения: 
в первом квартале 2017 года на рос-
сийские бренды приходилось 18% 
рынка, а на китайские — всего 18%.

Всего за первые три месяца 2020 
года, по оценкам GS Group, в Россию 
импортировано 10,4 млн мобильных 
телефонов, что на 9% меньше, чем го-
дом ранее. Доля смартфонов состави-
ла 63% (6,5 млн штук). Снижение рын-
ка произошло именно за счет сокра-
щения в бюджетном сегменте, где на-
иболее широко представлены рос-
сийские бренды. Их доля начала сни-
жаться еще во втором квартале 2019 
года, сообщал „Ъ“ 2 сентября.

«Очевидно, что в текущих рыноч-
ных условиях эти бренды смартфо-
нов не выживут»,— полагает руково-
дитель аналитического центра GS 
Group Александр Сурков. В ближай-
шем будущем, по его мнению, 
во всех сегментах рынка китайские 
Huawei (включая бренд Honor), Xiao-

mi, Oppo, Vivo будут конкурировать 
с корейской Samsung, а в верхнем 
ценовом сегменте — еще и с Apple. 
За российскими же брендами оста-
нется только сегмент кнопочных мо-
бильных стоимостью до 2 тыс. руб., 
где их доля на начало 2020 года до-
стигла 73%.

Тенденция наблюдается не только 
в импорте, но и в продажах, подтвер-
ждают ритейлеры. По итогам первого 
квартала китайские бренды заняли 
54% рынка в количественном выра-
жении и 35% в денежном, тогда как 
год назад их доля составляла 47% 
и 36% соответственно, отметили 
в «Связном», при этом Huawei, Honor, 
Xiaomi и ZTE практически заместили 
отечественные бренды в сегменте 
смартфонов до 5 тыс. руб. По оценке 
«Связного», больше всего в продажах 
потеряли российские BQ и Vertex. 
По сравнению с прошлым годом 
в рознице «МегаФона» доля брендов 
Vertex, Prestigio и Texet сократилась 
вдвое, по итогам пяти месяцев на них 
в общей сложности пришлось около 
6% продаж, рассказал гендиректор се-
ти Андрей Левыкин.

В «М.Видео-Эльдорадо» также го-
ворят об усилении китайских произ-
водителей, российские же бренды, 
по данным компании, укрепились 
в категории кнопочных телефонов. 
В «Ситилинке» на долю российских 
производителей за первые пять с по-
ловиной месяцев года пришлось 
35,1% продаж кнопочных телефонов, 

рассказал руководитель группы за-
купок мобильных устройств ритей-
лера Сергей Ворзов.

Россияне стали чаще делать вы-
бор в  пользу более дорогих 
устройств, считают в МТС, указывая, 
что средняя стоимость мобильного 
в первом квартале составила около 
16 тыс. руб. В таких условиях будуще-
го у локальных брендов нет, увере-
ны в «Вымпелкоме» (бренд «Би-
лайн»). «Но потребитель от этого 
только выигрывает, приобретая 
за те же деньги более качественный 
и стабильно работающий продукт 
от мирового производителя»,— счи-
тают в компании.

Маловероятно, что российские 
бренды смартфонов совсем уйдут 
с рынка, сомневается аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. Со-
кращение их поставок, по его мнению, 
обусловлено сезонностью и снижени-
ем закупок независимой розницы, 
при этом снизились поставки не толь-
ко российских, но и других брендов, 
чья доля составляет на рынке менее 
3%, включая Oppo, Nokia и др. Потреб-
ность в бюджетных устройствах у по-
требителей будет всегда, и спрос 
на них начнет восстанавливаться 
во второй половине года, уверен ана-
литик, к тому же практически все рос-
сийские бренды смартфонов принад-
лежат крупным дистрибуторам, кото-
рые могут финансировать их за счет 
других направлений бизнеса.

Юлия Тишина

Отечественные смартфоны 
убирают с полок
Российские бренды уступили долю китайским

В центре Москвы на Комсо‑
мольском проспекте может 
быть  застроена площадка, 
 ко торая ранее принадлежала 
«Дон‑строю». В начале 2010‑х 
 годов  девелопер пытался реа‑
лизовать проект самостоятель‑
но и даже получил разреши‑
тельные документы, но так 
и не смог провести публичные 
слушания из‑за конфликта 
с местными жителями. Но по‑
сле протестов новому владель‑
цу участка — структуре «Алю‑
миний металлург рус» вряд ли 
удастся согласовать прежние 
 параметры застройки, преду‑
преждают эксперты.

Структура АО «Алюминий метал-
лург рус» (АМР) может застроить быв-
шую площадку «Дон-строя» на Комсо-
мольском проспекте, 1 в центре Мо-
сквы, следует из данных ЕГРЮЛ. 
ООО ТД АМР приобрело 99,9% ООО 
«Комсомольский», которое является 
правообладателем участка.

АМР выпускает на заводе в Ро-
стовской области алюминиевые по-
луфабрикаты. До 2014 года компа-
ния принадлежала американской 
Alcoa, которая вместе со вторым сво-
им заводом, в Самаре, занимала око-
ло 50% российского рынка. Покупа-
теля АМР источники „Ъ“ связывали 
с «Ростехом». На связь указывает 
и список заказчиков «Алюминий ме-
таллург рус» — среди них входящие 
в «Ростех» компании «Сухой», «Рост-
вертол», «Авиастар СП». В «Ростехе» 
отрицают связь с АМР и интерес к за-

стройке Комсомольского участка. 
В АМР не ответили на запрос „Ъ“.

На Комсомольском проспекте 
«Дон-строю» принадлежал участок 
площадью 0,2 га, на нем расположен 
ресторан «Крымский». В 2013 году де-
велопер даже получил градострои-
тельный план земельного участка 
и разрешение на строительство, од-
нако проект не прошел публичные 
слушания. Два собеседника „Ъ“ 
на рынке недвижимости отмечают, 
что застройщик столкнулся с проте-
стами местных жителей, среди кото-
рых были в том числе военные чи-
новники — неподалеку расположено 
здание Министерства обороны.

В «Дон-строе» утверждают, что 
вышли из проекта еще в 2017 году. Со-
беседники „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти вспоминают, что компания ак-
тивно искала покупателя на площад-
ку в 2015–2016 годах, но требовала 
слишком высокую стоимость — бо-
лее 900 млн руб. Такие ожидания объ-
яснялись еще и полученными «Дон-
строем» разрешительными докумен-
тами на площадку: на Комсомоль-
ском проспекте предполагалось стро-
ительство комплекса апартаментов 
общей площадью 12 тыс. кв. м.

Впрочем, сейчас новому девелопе-
ру придется еще раз согласовывать 
технико-экономические показатели 
и проходить публичные слушания. 
Партнер Colliers International Влади-
мир Сергунин уверен, что строить 
на участке крупный проект город-
ские власти уже вряд ли разрешат. 
Это значит, что «Дон-строй» мог полу-

чить за участок гораздо меньше — 
не более 500 млн руб., предполагает 
консультант. По его подсчетам, деве-
лопер, скорее всего, сможет постро-
ить не более 5 тыс. кв. м, из которых 
продаваемых будет около 3,2 тыс. 
В таком случае затраты на строитель-
ство составят около 1 млрд руб., а вы-
ручка от продажи — 2–3 млрд руб. 

Замдиректора департамента фи-
нансовых рынков и инвестиций 
Knight Frank Виктория Петрова тоже 
считает, что проект в прошлых параме-
т р ах  с  п л от н о с т ь ю  4 5  т ы с . 
кв. м на 1 га мэрия сейчас не согласует. 
Интерес девелоперов к этой площадке 
она объясняет уникальностью место-
положения: в центре города остались 
единичные участки под застройку.

Один из собеседников „Ъ“ на рын-
ке недвижимости предполагает, что 
АМР может быть посреднической 
структурой при сделке, а ее бенефи-
циаром стал топ-менеджмент «Росте-
ха». Подобные случаи уже были: на-
пример, застройщика элитного дома 
на улице Бурденко в центре Москвы 
тоже связывают с сотрудниками го-
скорпорации.

Участок «Дон-строя» на Комсомоль-
ском проспекте не первый проект, 
из которого компания выходит в по-
следнее время, не сумев его реализо-
вать. В 2020 году девелопер вел пере-
говоры о продаже 15 га в промзоне 
«Калошино» на востоке Москвы. Кро-
ме того, компания продала группе 
ПИК Сергея Гордеева 15,6 га на Ижор-
ской улице.

Елизавета Макарова

Металлурги  
застраивают центр Москвы
«Дон-строю» удалось продать проблемную площадку
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Проект создания 5G  
должен помочь нашим 

производителям выйти 
на новый уровень. Особенно 

сейчас, когда, по сути, 
рынки замкнуты, 

произошла изоляция, 
и сколько она продлится — 

никто не знает
— Дмитрий Медведев,

заместитель председателя Совбеза РФ, 
27 марта
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тенденции / авиаперевозки

Российская пассажирская авиация 
 после двух месяцев почти полного 
 простоя делает робкие попытки во зо
бновить полеты. Лето, которое обыч
но приносит авиаторам основные 
 доходы, на фоне пандемии пройдет 
в условиях ценовой войны. Ключевые 
игроки  вынуждены демпинговать 
в борьбе за внутренний пассажиропо
ток, поскольку сроки возобновления 
международных рейсов и их количест
во  не ясны. Выделенные государством 
23,4 млрд руб.  субсидий дадут ресурс 
для конкуренции летом, но осенью, 
 уверены участники рынка и экспер
ты, отрасли придется существенно 
 сократить персонал и провозные 
 емкости — возможно, через уход 
 не которых игроков.

Пассажирская авиация во всем мире 
больше других отраслей пострадала от коро‑
навируса. В России участники рынка ожида‑
ют сокращения перевозок в этом году вдвое 
по сравнению с рекордным показателем 
2019 года (128,1 млн пассажиров). В апреле—
мае пассажирские авиаперевозки в стране 
практически остановились, но некоторые 
участники рынка надеялись, что летний вы‑
сокий сезон позволит им компенсировать 
хотя бы часть потерь. Но хотя по итогам пер‑
вых двух недель июня пассажиропоток вы‑
рос по сравнению с апрелем—маем, он все 
еще слишком мал для того, чтобы говорить 
о восстановлении рынка.

В апреле—мае авиакомпании резко 
уменьшили свои издержки за счет сокраще‑
ния полетов в ожидании начала высокого се‑
зона. Но летом им придется активно конку‑
рировать за пассажира, что может оказаться 
для некоторых игроков губительнее про‑
стоя. «То, что в апреле—мае не произошло 
банкротств, на мой взгляд, объясняется по‑
чти полным прекращением полетов: сокра‑
щение постоянных издержек на фоне почти 
полного отсутствия переменных издержек 
позволяло компаниям сводить концы с кон‑
цами,— говорит исполнительный директор 
агентства „Авиапорт“ Олег Пантелеев.— 
Но с ростом объемов перевозок компаниям 
придется куда больше платить за авиакеро‑
син, аэропортовое обслуживание, тогда как 
ликвидности в отрасли сегодня нет».

Борьба за пассажира
Международные авиаперевозки из России, 
на которые традиционно приходится около 
трети общего пассажиропотока, полностью 
остановлены. Дата их возобновления неяс‑
на, наиболее оптимистичный сценарий — 
середина июля. В любом случае не все ме‑
ждународные направления будут открыты 
сразу, а спрос явно окажется меньше, чем 
в прошлом году. В итоге авиакомпании сос‑
редоточат усилия на борьбе за внутренний 
пассажиропоток, для чего, как полагают экс‑
перты, будут снижаться цены на билеты (см. 
интервью). Не все игроки смогут выдержать 
подобную конкуренцию.

Олег Пантелеев полагает, что при теку‑
щем уровне конкуренции и объеме провоз‑
ных емкостей на рынке высокий сезон 
не позволит авиакомпаниям отбить тради‑
ционные сезонные убытки, полученные 
в первом квартале, до наступления панде‑
мии. «Можно предположить, что в июле, 
когда ограничения будут сняты, пассажир 
реализует отложенный спрос. Но уже осе‑

нью он будет исчерпан»,— поясняет экс‑
перт. В этих условиях доходность перево‑
зок может вырасти только после ухода 
с рынка игроков с существенной рыноч‑
ной долей.

Показательно поведение лоукостера «По‑
беда» (входит в группу «Аэрофлот»), который 
полностью остановил полеты на два месяца, 
сократив издержки и мобилизовав тем са‑
мым ресурсы для демпинга в высокий лет‑
ний сезон. Компанию не остановило даже 
то, что в результате она не получит свою до‑
лю госсубсидий за февраль—май. Более то‑
го, по словам собеседников „Ъ“ в группе «Аэ‑
рофлот», «Победа» не собирается подавать за‑
явку на субсидии и на июнь—июль, по‑
скольку их условия свяжут компании руки 
в вопросах снижения издержек.

Субсидии: помощь или ловушка
Одобренные государством субсидии авиа‑
компаниям в 23,4 млрд руб., которые рассчи‑
таны на период до 1 сентября, могут оказать 
неоднозначное влияние на отрасль. Дело 
в том, что, получая субсидии, авиакомпания 
обязуется сохранить 90% от списочной чи‑
сленности сотрудников на 1 января 2020 го‑
да, иначе деньги придется вернуть. Таким 
образом, у не имеющих возможности однов‑
ременно получить субсидии и существенно 
сократить персонал компаний появляется 
стимул продолжать даже убыточные полеты. 
Но после 1 сентября обязательств по поддер‑
жанию численности сотрудников у компа‑
ний уже не будет, что может привести к массо‑

вым увольнениям в четвертом квартале, ког‑
да объем перевозок традиционно снижается.

Общий объем субсидий в РФ, которые 
равномерно распределяются на всю отрасль, 
выглядит не слишком большим. Для сравне‑
ния: крупнейшая в Европе авиакомпания 
Lufthansa получит от властей Германии 
€9 млрд (около 700 млрд руб.) в обмен на 20% 
акций. Лоукостер Ryanair планирует оспо‑
рить данное решение в суде, так как оно при‑
ведет к «массовому искажению конкурен‑
ции» на европейском рынке авиаперевозок.

Однако Lufthansa отнюдь не единичный 
случай. Так, правительство Латвии вложит 
в уставный капитал авиакомпании Air Baltic 
€150 млн (около 11,7 млрд руб. по курсу на 14 
июня), что больше, чем одобренные субси‑
дии для всей группы «Аэрофлот» (7,89 млрд 
руб.). В США правительство выделило 
$25 млрд (1,75 трлн руб.) на поддержку круп‑
нейших перевозчиков (частично безвоз‑
мездно, частично в виде кредита), в том чи‑
сле American Airlines получит $5,8 млрд, Del‑
ta Airlines — $5,4 млрд.

Собеседники „Ъ“ в отрасли считают, что 
в результате российские авиакомпании, 
и особенно «Аэрофлот», который сделал 
рост транзитного пассажиропотока важной 
частью своей стратегии, столкнутся с очень 
жесткой конкуренцией. «Крупные перевоз‑
чики с Ближнего Востока будут форсиро‑
вать восстановление рынка, выставляя 
свои емкости на направлениях Европы 
и Восточной Азии. После получения го‑
споддержки они смогут демпинговать, что‑

бы заполнить свои емкости. То же относит‑
ся к европейским авиакомпаниям»,— счи‑
тает источник „Ъ“ на рынке. «Аэрофлот», 
не имеющий такого финансового рычага, 
как, например, Lufthansa, не сможет без 
ущерба для своего положения бороться 
с крупными международными перевозчи‑
ками, полагает он.

«Правительства европейских стран вы‑
брали крупнейших национальных перевоз‑
чиков и поддерживают их. Российские ави‑
авласти решили помочь почти всем игрокам 
рынка. Но помощь эта настолько невелика, 
что она никого не спасет»,— соглашается 
Олег Пантелеев, отмечая, что Росавиация 
пытается сохранить отрасль такой, какой 
она была до пандемии. По мнению эксперта, 
выделяемые авиакомпаниям субсидии за‑
кончатся очень быстро, и остановки полетов 
в третьем квартале неизбежны. Возможно, 
первая остановка случится уже до августа, 
но предсказать, кто именно покинет рынок, 
сегодня невозможно: «Кому‑то повезет пере‑
кредитоваться, кому‑то — нет».

Аэропортам  
банкротство не грозит
Аэропорты также пострадали от обвала пас‑
сажиропотока, но меньше, чем авиакомпа‑
нии, так как у них ниже постоянные издер‑
жки — оператором аэропортов не прихо‑
дится платить за лизинг самолетов, что со‑
ставляет главную расходную статью авиа‑
компаний. Правительство выделило аэро‑
портам 10,9 млрд руб. господдержки, что 

позволит, например, Внуково покрыть око‑
ло 70% убытков, полученных во втором 
квартале (см. интервью).

В целом основной удар приняли на себя 
столичные аэропорты, в значительной сте‑
пени завязанные на международные рей‑
сы. В управляющей компании Домодедово, 
где в прошлом году из 28,3 млн пассажиров 
42% пришлось на международные полеты, 
пока не берутся предсказать дату их возоб‑
новления. Что касается внутренних перево‑
зок, то в июле—августе их объем прогнози‑
руется на уровне 77–86% от показателей 
прошлого года. В Шереметьево предвари‑
тельно ожидают возобновления междуна‑
родных перевозок в июле (в прошлом году 
они обеспечили 53% от пассажиропотока 
в 49,9 млн человек). По итогам года аэро‑
порт надеется обслужить 17 млн пассажи‑
ров, ожидая снижения выручки более чем 
вдвое, до 16,5 млрд руб. «Среднесуточный 
объем рейсов в апреле—мае составил около 
160–170, тогда как на июнь было заплани‑
ровано в среднем около 300–350 рейсов 
в сутки»,— добавили в аэропорту. 

Региональные аэропортовые холдинги 
находятся в более выгодном положении 
благодаря меньшей доле международных 
рейсов. Источник „Ъ“ в «Новапорте» гово‑
рит, что по итогам года холдинг однознач‑
но выйдет в небольшую прибыль. «Да, 
мы не сможем быстро построить то, что 
планировали. Но в убыток мы не уйдем со‑
вершенно точно»,— говорит он. Отдельные 
аэропорты российского юга могут даже вы‑
играть от запрета на международные рей‑
сы. Так, аэропорт Сочи (входит в «Базэл Аэ‑
ро» Олега Дерипаски) в июле—сентябре 
рассчитывает на рост пассажиропотока, го‑
ворит собеседник „Ъ“ на рынке. Но вряд 
ли аэропорт сможет нарастить показатель 
по итогам всего года.

Первым делом — самолеты
Кратное сокращение объемов перевозок 
бьет и по производителям воздушных су‑
дов. Из‑за необходимости снижать объемы 
производства Boeing сократит 16 тыс. чело‑
век, или 10% от числа своих сотрудников. 
Airbus может сократить 10 тыс. человек, 
или 7,5% персонала. 

Объединенная авиастроительная корпо‑
рация (входит в «Ростех»), доля гражданского 
сегмента в производстве которой невелика, 
пока не объявляла о массовых сокращениях 
в связи с пандемией. При этом российские 
власти готовы помогать авиапрому не менее 
активно, чем перевозчикам: так, 15 млрд руб. 
должно быть направлено на субсидирование 
лизинга 59 самолетов SSJ в ближайшие два 
года, под них будут выданы госгарантии 
на 140 млрд руб. Самолеты поступят в парк 
подконтрольной «Ростеху» компании Red 
Wings, которая до 2024 года должна также по‑
лучить 16 среднемагистральных самолетов 
МС‑21. Сегодня в парке Red Wings находятся 
четыре Airbus A320 и десять Аirbus A321.

Учитывая, что российская техника будет 
поступать на рынок на льготных условиях, 
следует ожидать, что ее будут задействовать 
в полетах в первую очередь. Такая ситуация 
будет дополнительно увеличивать профицит 
провозных емкостей на рынке, увеличивать 
конкуренцию и косвенным образом способ‑
ствовать уходу с рынка игроков, эксплуати‑
рующих дорогие зарубежные самолеты.

Герман Костринский

О том, как кризис в авиацион
ной отрасли повлиял на один 
из крупнейших российских аэ
ропортов, „Ъ“ рассказал совла
делец и глава совета директоров 
московского Внуково Виталий 
Ванцев.

— В апреле—мае из‑за ограниче‑
ний полетов пассажиропоток 
крупнейших аэропортов России 
упал на 80–95%. Есть ли у Внуково 
шансы выйти в прибыль по году?
— В 2020 году мы совершенно точно 
не получим существенную прибыль. 
Убытки, которые возникли за ап‑
рель—май и которые, безусловно, бу‑
дут в июне, не позволят. Мы рассчи‑
тываем, что в лучшем случае по ито‑
гам года сработаем в ноль. Но это про‑
изойдет, только если международные 
перевозки откроются 15 июля. Тогда 
есть вероятность, что мы компенсиру‑
ем убытки первого полугодия. Есть 
также два альтернативных сценария: 
открытие международных рейсов 
ближе к осени и самый негатив‑
ный — вторая волна эпидемии. 
В этом случае и при введении новых 
ограничений передвижения мы по‑
несем значительные убытки.
— Правительство выделит аэро‑
портам около 11 млрд руб. субси‑
дий. Сколько получит Внуково 
за второй квартал?
— Во‑первых, я хотел бы подчерк‑
нуть, что мы очень благодарны пра‑
вительству и Международной ассо‑

циации аэропортов во главе 
с ее президентом Евгением Чуднов‑
ским за поддержку. Я в авиацион‑
ном бизнесе уже 25 лет, и хочу ска‑
зать, что впервые за все время пра‑
вительство отреагировало настоль‑
ко конструктивно и почти молние‑
носно. Причем само заявило, что бу‑
дет компенсировать наши потери. 
В предыдущие кризисы позиция 
была другой.

Если говорить об объемах поддер‑
жки, мы подали заявку на компенса‑
цию потерь в апреле примерно 
на 350 млн руб. По маю готовим до‑
кументы, сумма будет похожей. Объ‑
ем компенсаций в июне будет не‑
сколько ниже, учитывая формулу, 
которая применяется. За три месяца 
в целом поддержка составит около 
1 млрд руб. Это не все наши убытки, 
около 70–75%, но даст возможность 
спокойно работать до конца года, об‑
легчит переговоры с банками.
— О чем уже удалось договорить‑
ся с банкирами?
— У нас хороший банк‑партнер — 
Сбербанк. Нам удалось договориться 
о переносе процентных выплат. 
Банк отнесся к нам максимально ло‑
яльно. Сейчас мы проходим фор‑
мальные процедуры, комитеты, 
но мы уверены, что все будет выпол‑
нено в рамках договоренностей.
— Понадобятся ли аэропортам 
субсидии и в третьем квартале?
— Если международное сообщение 
откроется 15 июля, скорее всего, 

нам поддержка не понадобится, 
справимся. Как минимум, сработа‑
ем в ноль. А если события будут раз‑
виваться по второму сценарию, 
мы понесем огромные выпадаю‑
щие доходы.

Наш аэровокзал построен так, что 
около половины площадей прихо‑
дится на международные перевозки. 
То есть, если они не возобновятся, 
половина площадей задействована 
не будет. А зарплаты платить все рав‑
но надо. Я надеюсь, что нас и в этой 
ситуации правительство не оставит. 
Тем более, мы предполагаем, что 
средств на поддержку потребуется 
вдвое меньше, чем на первом этапе, 
если пассажиропоток вырастет 
на внутренних линиях.
— Каков будет ваш убыток в пер‑
вом полугодии?
— К 1 июля мы ожидаем около 1,3–
1,5 млрд руб. Около миллиарда, ско‑
рее всего, получим от государства, 
поэтому чистый убыток составит 
где‑то около 300–500 млн руб.
— Как вы считаете, по итогам го‑
да кто‑то из авиаперевозчиков по‑
кинет рынок?
— Очень сложно на эту тему сейчас 
говорить, потому что мы не знаем, 
кто как справлялся с затратами. По‑
нятно, что останется группа «Аэроф‑
лот». «Победа» в принципе остано‑
вила полеты, когда стало понятно, 
что один условный рейс в сутки вы‑
полнять не имеет смысла. Так 
же поступали Utair, «Сибирь», 
«Уральские авиалинии», у которых 
есть свои региональные програм‑
мы. Учитывая ту поддержку, кото‑
рую оказало государство, я над‑
еюсь, что пройдем этот год без ухо‑
да с рынка перевозчиков.

Интервью взял  
Герман Костринский
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«В лучшем случае сработаем в ноль»

Виталий Ванцев, 
совладелец аэропорта Внуково

О перспективе ценовых войн 
на авиационном рынке „Ъ“ 
 рассказал глава московского 
офиса консалтинговой компа
нии Bain Юрий Спекторов.

— Смогут ли российские авиа‑
компании получить прибыль 
по итогам года?
— С учетом катастрофического паде‑
ния объема перевозок ожидать рен‑
табельности перевозчиков в этом, 
а скорее всего, и следующем году 
нельзя. Отрасль столкнулась с бес‑
прецедентной ситуацией, и ее по‑
следствия будут заметны еще много 
лет — как с точки зрения восстанов‑
ления спроса, так и с точки зрения 
сети, парка и производственной дея‑
тельности, в том числе роста затрат 
на обеспечение дополнительных 
контрольных, эпидемиологических 
процедур, увеличения времени об‑
служивания пассажиров и разворота 
воздушных судов в аэропортах.

По нашим расчетам, потери могут 
составить более 500 млрд руб. по ито‑
гам года, и вне зависимости от уров‑
ня государственной поддержки ави‑
акомпании должны будут прибег‑
нуть к мерам оптимизации затрат 
по всем возможным направлениям. 
Нужно отметить, что персонал — 
важная, но не определяющая статья 
затрат. Его можно отправить в про‑
стой, отпуск, можно приостановить 
наем или снизить фонд оплаты тру‑

да, во многом зависящий от налета. 
Каждый перевозчик должен будет 
найти оптимальный баланс оптими‑
зационных мер.
— Некоторые государства более 
существенно поддерживают сво‑
их перевозчиков, чем Россия. 
Есть ли вероятность, что ино‑
странные компании отберут 
часть пассажиропотока у россий‑
ских?
— Уровень конкуренции будет точ‑
но нарастать. Конкуренты ведущих 
российских авиакомпаний — круп‑
нейшие европейские, ближнево‑
сточные и азиатские перевозчи‑
ки — будут вынуждены восстанав‑
ливать сеть опережающими темпа‑
ми, стимулировать спрос в том чи‑
сле снижением цен. У ближнево‑
сточных компаний нет другого вы‑
хода, кроме борьбы за транзитного 
пассажира.
— Они будут демпинговать?
— Конечно. Например, в мае на вну‑
тренних направлениях в Китае сред‑
няя доходная ставка снизилась 
на 41% по сравнению с февралем. 
У авиакомпаний маржинальность 
бизнеса очень низкая — 2–3%. Значи‑
тельный объем государственной 
поддержки таких компаний, как Luf‑
thansa (€9 млрд), Air France‑КLM 
(€7 млрд), поможет им реализовы‑
вать меры по стимулированию спро‑
са более активно и поставит россий‑
ских перевозчиков в неравные 

и сложные конкурентные условия. 
Возможно, они начнут снижать це‑
ны на билеты на 30–40%.
— Что будет с ценами на авиаби‑
леты внутри России?
— В мае—июне уже наблюдалось 
значительное снижение цен. Ско‑
рее всего, тренд продлится до кон‑
ца летнего сезона. При этом мы хо‑
тели бы видеть более рациональ‑
ное поведение игроков в плане це‑
новой политики и вывода емкостей 
на рынок.
— Осенью цены пойдут вверх?
— Обычно осенью цены снижаются. 
Сейчас они и так низкие и останутся 
на текущем уровне. В какой‑то мо‑
мент, если ты не сможешь отбивать 
топливо, уже не полетишь.
— Ожидаете ли вы, что до конца 
года кто‑то из перевозчиков обан‑
кротится?
— И крупные, и небольшие авиа‑
компании сейчас сталкиваются с се‑
рьезными трудностями: у больших 
игроков — переизбыток и простой 
большого объема емкостей, у не‑
больших авиакомпаний — мень‑
ший запас прочности. Я сомневаюсь, 
что все компании смогут удержаться 
на плаву. Если государство ограни‑
чится поддержкой в размере 23,4 мл‑
рд руб., кто‑то обанкротится, без‑
условно.
— Когда, на ваш взгляд, пассажи‑
ропоток восстановится до уровня 
прошлого года?
— Сейчас крайне сложно дать точ‑
ную оценку, поскольку восстановле‑
ние зависит от множества факто‑
ров — и от повторных волн заболева‑
емости COVID‑19, и от решений пра‑
вительств, и от успеха вакцин. Сегод‑
ня в соответствии с базовым сцена‑
рием восстановление мирового пас‑
сажиропотока произойдет в 2022–
2023 годах.

Интервью взял  
Герман Костринский

«При 23,4 млрд руб. господдержки  
кто‑то обанкротится, безусловно»

Юрий Спекторов,
руководитель московского офиса 
Bain & Company

ПЕРЕВОЗКИ КРУПНЕЙШИХ АВИАКОМПАНИЙ РФ В МАЕ
2020 ГОДА (ТЫС. ПАССАЖИРОВ)   ИСТОЧНИК: РОСАВИАЦИЯ.

ПЕРЕВОЗКИ ЧЕРЕЗ АЭРОПОРТЫ РФ В 2020 ГОДУ
(МЛН ПАССАЖИРОВ)   ИСТОЧНИК: РОСАВИАЦИЯ.
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ДИНАМИКА ПЕРЕВОЗОК 
АВИАКОМПАНИЙ РФ 
(МЛН ЧЕЛОВЕК)   
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ "Ъ" 
НА ОСНОВЕ ДАННЫХ РОСАВИАЦИИ.

Очередь на вылет
Авиакомпании готовятся к борьбе за выживание
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